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Éditorial
L’année 2023 fut riche de manifestations culturelles, rencontres 
amicales et temps associatifs. Nous avons hâte de vous retrouver 
tout au long de cette nouvelle année 2024 que nous souhaitons tous 
engagée, joyeuse et pleine d’enthousiasme olympique. 

En 2024, Bois-le-Roi concrétise  
deux projets attendus de longue date 
 

La médiathèque pour donner à la culture 
la place qu’elle mérite à Bois-le-Roi 

 
Un projet discuté depuis plus de 3 ans qui se concrétise enfin, les 
fondations sont coulées et l’ossature bois arrive bientôt ! 
Un projet et une ambition culturelle qui mobilisent autour d’Yves 
Fontanes nos partenaires, la DRAC, la région, la bibliothèque 
départementale et les services de la commune pour en faire un lieu 
vivant dès son ouverture. 
Nous avons décidé de la baptiser du nom de Musidora, une artiste 
complète, actrice, cinéaste, dessinatrice et poète. Une femme 
puissante qui a marqué son époque, qui a vécu à Bois-le-Roi et dont 
le rayonnement est aujourd’hui international. 
Il n’est que justice que nous lui rendions hommage. 
 

La maison médicale pour accueillir 
de nouveaux médecins 

 
Un projet de maison médicale animé avec Nathalie Vinot et porté 
en concertation avec une équipe de professionnelles de santé très 
motivée : quatre médecins généralistes dont une seulement est déjà 
installée sur la commune et deux infirmières de Bois-le-Roi. 
 
Celle-ci sortira de terre en 2024, les premiers travaux débutent 
déjà avec la démolition du bâtiment existant sur l’emprise du projet, 
derrière le parking de l’église pour une ouverture prévue début 2025. 
 
En 2024, Bois-le-Roi poursuit son engagement pour la nature 
  
D’abord, nous avons intégré dans la modification n° 3 du PLU des 
protections architecturales paysagères et écologiques pour près 
de 26 ha supplémentaires qui viennent s’ajouter aux protections 
préexistantes. 
Et malgré les remous créés par cette modification et les deux 
recours en justice, ces protections ont été confirmées par le tribunal 
administratif.  
Non seulement celui-ci a confirmé le respect de la procédure 
administrative par la commune de Bois-le-Roi et par l’agglomération 

du pays de Fontainebleau mais il a aussi confirmé la qualité de 
ces règles nouvelles qui apportent une protection plus grande et 
plus efficace.  
Je suis heureux de vous l’annoncer. 
  
Nous avions surtout la volonté d’aller plus loin et d’anticiper 
l’élaboration du Plan Local d’Urbanisme intercommunal pour 
préserver le cadre de vie de la commune, favoriser la nature en ville, 
protéger les continuités écologiques.  
Comme on ne protège bien que ce que l’on connaît bien, nous 
avons réalisé un atlas de la biodiversité communale (ABC). Ce furent 
deux ans et demi d’inventaires de Seine-et-Marne Environnement, 
de sensibilisation et de mobilisation des élu·e·s, des services 
communaux, associations, enfants des écoles et habitant·e·s grâce 
aux nombreuses animations nature, aux projets associatifs dont bien 
sûr l’aire terrestre éducative (ATE).  
Finalisé l’été dernier, nous disposons désormais grâce à ce projet 
d’une connaissance bien plus fine de la biodiversité communale, 
d’un plan d’action biodiversité et très concrètement d’un parcours de 
la biodiversité agrémenté de panneaux illustrés par Lauren Roman, 
une artiste designeuse bacotte et par les enfants qui ont participé au 
projet d’ATE. 
 
Reconnus “Territoire engagé pour la nature”, nous nous sommes 
engagés officiellement à pérenniser nos actions en faveur de la 
biodiversité après l’ABC.  
Avec d’autres communes qui partagent la même ambition d’intégrer 
dans notre urbanisme des règles de protection des trames vertes 
et bleues dans le cœur urbain, nous travaillons à une démarche 
ambitieuse et pilote sur nos territoires. Bois-le-Roi est en pointe 
sur ce sujet et nous savons pouvoir compter sur le soutien de 
l’agglomération sur ce point. 
  
Un objectif clair accompagné de réalisations concrètes pour protéger 
notre commune et la nature qui en fait l’essence. 
 
En 2024, l’équipe municipale reste  
plus que jamais présente et mobilisée 
 
N’hésitez pas à venir à notre rencontre, à passer nous voir à 
l’occasion des “RDV au marché” ou lorsque vous nous croisez dans 
les manifestations ! 
 
Bien à vous, 

David Dintilhac
Maire de Bois-le-Roi
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ACTU ACTU

C’est sur l’esplanade rénovée, dans le cadre des travaux de 
l’avenue Foch, que cette cérémonie pour commémorer la fin de la 
Première Guerre mondiale a eu lieu en présence de M. le Maire, 

Pour la 20e édition de ce festival toujours 
très apprécié, Bois-le-Roi a accueilli avec 
plaisir 2 spectacles à la salle Marcel Paul, 
un  carton plein pour Ça pourrait être pire 
mercredi 4  et  J’aime beaucoup ce que 
vous faites jeudi 5. Ce même jour le matin, 
75 enfants de l’école maternelle ont profité 
d’une représentation dédiée chez eux avec 
Céleste et la lune pour leur plus grande joie. 
Encore une très belle programmation !

Les Briardises
 DU 30 SEPTEMBRE AU 7 OCTOBRE 

La Semaine bleue

Le CCAS a participé à cette semaine 
nationale des retraités et personnes âgées. 
L’évènement a été l’occasion de visiter 
une ferme pédagogique, de se retrouver 
en musique, de découvrir les sentiers de 
Bois-le-Roi et de se remettre à niveau sur le 
Code de la route

 MONUMENT AUX MORTS 

Talents bacots, Orhiane Dang
 VENDREDI 17 NOVEMBRE, SALLE DES MARIAGES 

La danse, l’illustration et 
la famille, c’est la règle 
de 3 d’Orhiane Dang. Au 
cours d’une soirée très 
sympathique, nous avons 
pu aborder le parcours, 
les métiers et la capacité à 
mener de front toutes ces 
activités (slashing) avec 
une emphase sur le solo 
styling, danse pratiquée et 

enseignée par Orhiane, notamment sur Chartrettes. Un grand 
merci à elle pour son intervention et sa gentillesse.

Réparons ensemble !
 SAMEDI 18 NOVEMBRE, PRÉAU OLIVIER MÉTRA  

Dans le cadre de la 
semaine de réduction des 
déchets était organisée 
cette 2e édition des 
ateliers réparation. Grâce 
au Repair café d’Avon 
nous avons pu remettre 
en état une vingtaine 
d’appareils et une dizaine 
de vélos. Les Bacottes au 
fil du temps ont reprisé 
des vêtements, tandis 
que le Smictom encadrait 
un atelier artistique 
pour les enfants à partir 
d’objets récupérés et que 
M. Fumagalli nous initiait à 
la calligraphie, grâce à un 
calame fabriqué en bois de 
cagette. La ressourcerie 
ambulante, Le Monde 
de la Récup, proposait 
une sélection d’objets 
d’occasion à la vente et 
récupérait de nombreux jouets apportés dans le cadre d’une collecte. 
Le Barbacot tenait une sympathique buvette et nous a régalés de 
ses recettes anti-gaspi. Merci à nos partenaires et aux visiteurs qui 
sont venus malgré une météo capricieuse. Une troisième édition en 
2024 ? À suivre... Ne jetons plus, réparons !

Restitution publique de 
l’atlas de la biodiversité communale 
 VENDREDI 6 OCTOBRE, PARC DE LA MAIRIE ET SALLE DES MARIAGES 

Celle-ci a permis de valoriser les études menées sur la commune par Seine-et-Marne 
environnement et l’Office pour les insectes et leur environnement (OPIE) sur ces 
3 dernières années. Ce fut aussi l’occasion d’inaugurer le Sentier de la biodiversité et 
l’un de ses neuf panneaux pédagogiques, de diffuser la présentation vidéo de Bois-le-
Roi Audiovisuel et Patrimoine, de faire une petite démonstration du fonctionnement 
du site internet et de la carte participative dédiés à la biodiversité bacotte  
https://biodiv.ville-boisleroi.fr/abc/#, et d’offrir aux participants le livret de la biodiversité, 
mis à votre disposition désormais en mairie, à la bibliothèque, au syndicat d’initiative et 
chez vos commerçants.

Merci à tous nos partenaires associatifs (SEME, OPIE, Le Grand Barbeau, P3E-FCPE, La 
Mantes bacotte, Bois-le-Roi Audiovisuel et Patrimoine, Touche pas à mon p’tit bois) et 
financiers (l’Office Français pour la Biodiversité et la Région Île-de-France) ainsi qu’aux 
services communaux notamment Guillaume et Valentin (coordinateur du projet de 
l’atlas) qui ont accompagné cette aventure, sans oublier le public en nombre présent sur 
cette dernière animation. 
Un 2e cycle s’ouvre désormais : il s’agira de continuer à améliorer nos connaissances 
mais aussi de mettre en place les actions en faveur de la biodiversité selon les 
recommandations issues de l’ABC. Et pour cela, nous avons accueilli Maël au sein des 
services communaux. Bienvenue à lui !

Ça pourrait être pire J’aime beaucoup ce que vous faites

Céleste et la lune

Inauguration  
composteurs

3 bacs destinés au compostage des biodéchets 
ont été installés à l’école des Viarons, à proximité 
de la cantine. Ces composteurs ont été inaugurés 
avec le Smictom en présence de l’enseignante 
référente Mme Deniot, des élèves de sa classe, 
des responsables de l’ALSH, de Marine du 
service enfance, de Stéphane des espaces verts, 
de Nathalie Vinot, 1re adjointe et Emmanuelle 
Alhadef, déléguée au développement durable. 
Agnès Peyrot, maître-composteur et référente 
technique, proposera différentes animations sur le 
temps du midi avec les animateurs du Soleil bacot. 
Une installation similaire verra prochainement le 
jour sur les deux autres écoles de la commune.

 VENDREDI 10 NOVEMBRE  
 ÉCOLE DES VIARONS 

Commémoration du 11 novembre David Dintilhac, M. Claude David, Président de la FNACA, M. Didier 
Durand, correspondant défense, de nombreux élus, de nos anciens 
combattants, des jeunes sapeurs-pompiers et leurs encadrants, 
de la fanfare commémorative, du conseil des enfants et de 
nombreux Bacots et Bacottes. Tous ensemble nous participons à 
la transmission de la mémoire. Un moment convivial s’est tenu en 
mairie ensuite. 

Salon Jean-Pierre Mastelinck 
peinture/sculpture
 DU 24 AU 26 NOVEMBRE, SALLE MARCEL PAUL 

La commission Arts et Loisirs du CAS77 a proposé cette 17e édition 
qui, comme tous les ans, a connu un beau succès. Bravo aux 
2  artistes qui ont obtenu le prix du public peinture, Martine 
Guilloux et sculpture, Huguette Félicité.

Exposition - Portraits de femmes
 DU LUNDI 27 NOVEMBRE AU SAMEDI 2 DÉCEMBRE  
 SALLE DES MARIAGES 

Des portraits de femmes résistantes, militantes, engagées… 
à travers le monde étaient exposés dans le cadre d’une 
campagne contre les violences faites aux femmes en 
partenariat avec la Maison départementale des solidarités de 
Fontainebleau. Retrouvez-les en images sur notre chaîne YouTube  
https://youtu.be/kKxUt6f8xxQ

 DU 1    AU 10 OCTOBRE ER
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Vœux à la population 

ACTU ACTU

PLUi
 MERCREDI 29 NOVEMBRE  
 PRÉAU O. MÉTRA 

Un atelier participatif s’est tenu en présence 
de M. le Maire, des élus, des représentants 
de la Communauté d’Agglomération du Pays 
de Fontainebleau ainsi que des services 
municipaux. Merci à tous les participants des 
communes des bords de Seine et Loing ainsi 
qu’aux Bacots, d’avoir pris part à cet atelier 
collectif d’échanges et de contributions à 
l’avenir du territoire qui pourra permettre de 
poursuivre ensemble l’élaboration du Plan 
Local d’Urbanisme intercommunal.

Manifestations de Noël
 DIMANCHE 3 DÉCEMBRE, SALLE MARCEL PAUL 

Cette année a été l’occasion pour le marché 
de Noël de se relocaliser rue Demeufve sur la 
pelouse devant la salle. Nombre d’animations 
étaient proposées par le syndicat d’initiative 
et les différentes associations présentes. Les 
visiteurs étaient au rendez-vous ainsi que 
le père Noël qui, à nouveau cette année, a 
choisi de passer par Bois-le-Roi.
Pour ceux qui n’ont pas pu arriver à temps, 
une boîte aux lettres destinée au père Noël 
était mise à disposition des petits Bacots, 
leur permettant d’écrire et de demander 
leurs cadeaux. Après ce dimanche au marché 
de Noël, elle a rejoint son emplacement 
habituel devant la bibliothèque municipale. 
La soixantaine de lettres a reçu une réponse 
personnalisée de la part des lutins du père 
Noël qui ont été très actifs.
Le même jour avaient lieu dans la salle les 
spectacles dédiés à la petite enfance le 
matin et à l’enfance l’après-midi. Les plus 
jeunes ont été captivés par le spectacle 

Vœux à la population 

De nombreux Bacots sont venus assister à 
cette cérémonie. Le Maire était entouré des 
élus du conseil, des officiels, des Maires et 
des élus du territoire, des services de l’ordre 
et de secours, des présidents associatifs et 
du conseil des enfants qui cette année est 
monté sur scène pour présenter ses projets 
accompagné de ses animateurs Adrien et 
Alexandre.
M. le Maire est revenu sur les différents 
évènements qui ont marqué la vie de la 
commune tout au long de 2023 et sur les 
projets à venir pour les Bacots. L’équipe 
municipale reste présente et mobilisée pour 
2024 avec les services de la commune pour 
poursuivre leur action quotidienne et pour 
faire avancer les projets qui nous tiennent 
tous à cœur. 
Plusieurs associations ont participé au succès 
de cette cérémonie  : les jeunes élèves du 
Trait d’Union avec leur professeur ont ouvert 
la soirée en musique alors qu’une formation 
de musiciens plus expérimentés clôturait 
la soirée, tandis que BLR Audiovisuel et 
Patrimoine assurait la partie son et lumière 
et projetait le film réalisé pour l’ABC ; Chloé 
et Maya, 2 jeunes Bacottes, et 3 autres 
danseuses nous ont emportés dans leur 
univers artistique avec une  chorégraphie 
inspirée du film the Greatest Showman sur 
«  Never enough  »  ; l’association de Break 
dance, Danse de vivre, nous a elle aussi 
bluffés avec son Breaking, discipline de 
danse qui sera représentée en tant que 

Octobre Rose
 VENDREDI 8 DÉCEMBRE  
 SALLE DES MARIAGES 

En octobre, la mairie s’est parée de rose, 
Les Bacottes au fil du temps ont défilé 
et confectionné des coussins pour les 
malades et des nœuds roses, vendus par 
l’USB dans les différentes sections. L’USB a 
aussi vendu des viennoiseries offertes par 
nos 2 boulangers et de la barbe à papa au 
stade…
Tous se sont retrouvés pour un moment 
convivial afin de remettre leurs dons à la 
ligue contre le cancer.

Une fois de plus, vous avez été nombreux à répondre 
présents aux dernières collectes de sang organisées 
par l’EFS, l’association de don de sang bénévole et la 
commune, salle Marcel Paul, mise à notre disposition 
gracieusement par le CMCAS. Un grand merci à tous 
pour votre générosité. Nous vous attendons encore 
plus nombreux sur les prochaines collectes ! 

 SAMEDI 13 JANVIER, GYMNASE LANGENARGEN 

Fées Rêvées, un conte enchanteur mêlant 
théâtre, chant, danse et magie. Les enfants 
plus âgés ont été divertis par La Nuit de 
Noël, une comédie classique alliant théâtre 
burlesque, magie, chant et marionnettes. 
Le père Noël, en distribuant 415 sachets 
de chocolats pendant ces 2 spectacles, a 
apporté une touche magique, ravissant 
aussi bien les petits que les grands. Tous ont 
également profité d’un buffet gourmand, 
composé de chocolat chaud réconfortant, 
boissons froides, clémentines, papillotes et 
cakes issus des boulangeries locales, créant 
ainsi un moment de partage et de convivialité 
pendant que les parents pouvaient boire un 
vin chaud concocté et servi par les élus.
La journée s’est clôturée par un défilé aux 
lampions. De nombreux enfants avaient 
fabriqué le leur grâce entre autres à un 
tutoriel préparé par le service manifs. La 
fanfare Mamouth nous a accompagnés 
en musique jusqu’à l’Île de Loisirs où un 
éblouissant feu d’artifice a été tiré par la 
société Nuit Féerique sous les étoiles de ce 
début décembre.

Dons du sang 

La commune vous a proposé cette 
année encore de recycler votre sapin 
de Noël avec un nouveau point de 
collecte, rue Moreau de Tours devant le 
complexe sportif Langenargen. Plus de 
400 sapins ont été broyés cette année 
par les services techniques. Le broyat 
produit à partir de ces sapins servira de 
paillis. 

Recyclage des sapins
 DU 3 AU 31 JANVIER 

Vœux aux agents
 VENDREDI 19 JANVIER  
 SALLE DES MARIAGES 

La salle était comble, tous les agents 
municipaux et plusieurs élus étaient 
présents pour écouter les discours du 
directeur général des services et du Maire 
et se régaler avec la traditionnelle galette. 
Chacun est reparti, après un beau moment 
de partage et de convivialité entre élus 
et agents, avec une boîte à l’effigie de la 
commune, contenant le mélange Bois-le-Roi 
de bulbes de tulipes.

sport additionnel aux prochains JO de Paris. 
Que de talents à Bois-le-Roi !
M. le Maire a invité Mme Claude Chavy, figure 
locale, et l’a remerciée pour son investissement 
personnel sans faille dans la vie communale en 
lui remettant la médaille d’honneur de Bois-
le-Roi, sans oublier avec un peu d’avance, de 
lui souhaiter un très bel anniversaire pour ses 
95 printemps avec un beau bouquet préparé 
par la fleuriste de la gare.
Pour conclure, M. le Maire a adressé à 
tous ses vœux de santé, de bonheur et 
d’épanouissement personnel  et même une 
forme olympique !
Cette soirée placée sous le signe de la 
convivialité s’est terminée autour d’un 
cocktail offert par la commune qui avait 
sollicité ses 2 boulangers.
Merci aux agents communaux, aux services 
techniques pour l’installation, au personnel 
présent pour préparer et servir issu de 
différents services et à Amàlia, chef de pôle 
du service manifestations, qui a orchestré 
cette soirée de main de maître sans oublier 
la police municipale qui a veillé à notre 
sécurité ! Rendez-vous l’année prochaine.



8  l  BLR Mag n° 17 FÉVRIER 2024  l  9

BIB

L’heure des histoires :  
les histoires du kamishibaï
Samedi 23 septembre, autour d’Amandine 
et de son kamishibaï, les enfants se sont 
retrouvés à la bib pour écouter les histoires 
du théâtre de papier japonais. Un moment de 
rigolade à l’écoute du Chapeau Rond Rouge, 
de L’affaire des Trois petits cochons ou encore 
de La forêt de travers dans laquelle les contes 
sont tout le contraire des histoires que l’on 
aime tant écouter.

La bibliothèque fête Halloween
Samedi 21 octobre, rendez-vous salle 
multiactivité pour fêter avec un peu d’avance 
Halloween. Projection du film de 1991, 
La famille Addams puis remise des prix du 
concours de dessin dont le thème était 
«  Imagine le plus terrifiant des monstres  ». 
Les 30 participants, des enfants de 4 à 
9 ans ainsi que leurs familles, étaient conviés 
pour l’occasion autour d’un goûter. Toutes 
les œuvres soumises étaient d’une grande 
qualité. Les grands gagnants, désignés parmi 
les 164 votes, sont :
•  pour les 4-6 ans : Tom avec Le Pic-carnage-

corne, Marius avec Le Peuriasse et Gabrielle 
avec Ranchon le terrible ;

•  pour les 7-9 ans : Célia avec La terreur des 
flèches, Violaine avec Le Londamus et Eliott 
avec Le Slatern.

L’équipe de la bib tient à féliciter tous les enfants 
qui ont fait preuve d’une grande imagination et 
de beaucoup de créativité.

Atelier Parlons bulles
Samedi 9 décembre, cet atelier participatif 
sur la BD voyait le jour, animé par une lectrice 
passionnée de BD et de romans graphiques, ce 
fut un moment riche d’échanges sur cet art en 
perpétuelle évolution.

Les petits lecteurs de 
maternelle & l’heure des 
histoires : raconte-moi  
des histoires de Noël

Samedi 16 décembre, les enfants avaient 
rendez-vous à la bib pour écouter des contes 
de Noël en tout genre racontés par Amandine 
et Carole. Une belle façon d’attendre sagement 
l’arrivée du père Noël.

Les petits 
lecteurs de 
maternelle
Samedi 7 octobre, 
les enfants avaient 
rendez-vous à la bib 
pour une promenade 
dans la forêt en 
histoires, une belle 
façon de débuter 
l’automne.

Atelier créatif : calendrier  
pour attendre Noël
Samedi 25 novembre, les enfants se sont 
réunis à la bib, autour d’Ana Carage, afin 
de créer ce calendrier de l’Avent. Place à un 

moment d’imagination 
et de créativité en 
confectionnant un 
livre d’énigmes pour 
chercher chocolats et 
autres petits cadeaux 
avant Noël dans toute 
la maison.

Les doudous 
lecteurs 
Mercredi 13 décembre, 
parents et enfants étaient 
au rendez-vous pour 
profiter du conte Poulette 
& Cocotte adapté aux tous 
petits et interprété par 
Emmanuelle Fontana.

Atelier philo
Samedi 14 octobre, la bib et Dialogos ont 
proposé aux parents et à leurs enfants 
d’échanger avec une philosophe praticienne et 
une lectrice sur les albums et leurs questions 
philosophiques.

Soirée jeux
Vendredi 20 octobre, tous les présents se 
sont amusés en famille et entre amis autour 

des jeux proposés par 
la bib en salle 

mul t iac t i v i té. 
Rendez-vous 

en 2024 pour 
une nouvelle 
soirée jeux !

EN BREF

Commerçante à l’honneur
Vendredi 13 octobre, Pascal Gouhoury, 
Président de la Communauté 
d’agglomération du Pays de Fontainebleau, 
Alain Guilmont, Président du Réseau 
Initiative Melun Val de Seine & Sud Seine-
et-Marne et Nathalie Vinot, 1re adjointe au 
Maire de Bois-le-Roi ont eu le plaisir dans 
le cadre d’Initiative France qui accompagne 
des créateurs, des repreneurs et des 
développeurs d’entreprises, dans une 
politique de soutien, de mettre à l’honneur 
Aurélie Besse dans le cadre de son 
engagement. Celle-ci a reçu un chèque de 
10 000 €, prêt d’honneur qui lui a permis 
d’obtenir son prêt bancaire.
Félicitations à cette jeune femme de  
30 ans, qui après avoir travaillé comme 
salariée pendant 7 ans, est devenue, depuis 
le 1er mars 2023, la nouvelle responsable 
du salon de coiffure Styling Club, 2 avenue 
Gallieni. Nous lui souhaitons un bel avenir 
ainsi qu’à son équipe et à leur commerce.

À vos baskets !
CEKA services est spécialisée dans 
l’accompagnement à domicile des 
personnes fragilisées (maladie d’Alzheimer, 
handicap…). Avec ses fortes valeurs 
et notamment la lutte contre les 
stigmatisations, elle travaille chaque jour 
auprès des personnes, en s’adaptant 
à leurs habitudes de vie, notamment à 
travers l’approche Montessori adaptée au 
grand âge, mais également auprès de tout 
particulier pour les prestations ménage.
Les membres du 
club de foot sont 
des professionnels 
du sport prônant 
l’importance de la 
cohésion, l’entraide 
pour tout public, 
y compris les plus 
fragiles. Depuis plus 
de 3 ans, Aurélien, 
manager du club, 
souhaite intégrer 
via la Fédération 
Française de 
Football d’autres 
façons de proposer 
du sport à travers 
des licences de 
sport pour différents publics.
Ce sont ces valeurs communes qui les 
ont rassemblés pour proposer à tous un 
évènement dimanche 3 mars au gymnase 
Combourieu de Chartrettes, où seront 
proposés 2 ateliers à découvrir sans 
inscription !

Concertation  
avec le conseil de  
la vie collégienne (CVC)  
Mardi 19 décembre, Amandine et 
Guillaume, accompagnés de Juline 
(stagiaire de 3e en bibliothèque), se 
sont rendus au collège Denecourt 
afin de présenter aux élèves du CVC la 
médiathèque ainsi que les espaces qu’ils 
pourront trouver et utiliser. Une autre 
réunion a eu lieu mardi 16 janvier afin de 
préparer un questionnaire diffusé ensuite 
sur l’ENT du collège.

Un tableau classé 
monument historique !

Exposition  
Harmonie primitive

Exposé dans la grande cage 
d’escalier de la mairie, le 
tableau  Auguste au tombeau 
d’Alexandre vient d’être classé 
aux monuments historiques 
en tant que mobilier. C’était un 
très ancien projet. Il s’agit d’une 
peinture à l’huile datant de 
1878 réalisée par l’artiste 
Georges Moreau de Tours 
(1848-1901) pour le concours 
du prix de Rome de 1878, il 
représente l’empereur Auguste 
tenant une couronne devant le 
tombeau d’Alexandre le Grand. 
Œuvre de jeunesse dans la 
tradition académique, les décors 
égyptiens sont directement 
inspirés  des tableaux  de son 
maître  Cabanel. Grâce à ce 
classement, une meilleure prise 

en charge de la conservation 
de cette œuvre sera possible, 
en sachant que ce patrimoine 
appartient à la commune.

Du 13 octobre au 1er décembre, cette très belle 
exposition à l’atelier Art’encadre, 97 av. Foch, mettait 
en scène les œuvres inspirées de Liying Xie, artiste 
bacotte, qui s’exprimait ici par le dessin, la peinture 
et la sculpture  : « La représentation de la nature à 
l’état brut est là pour nous rappeler que nous avons 
besoin de peu pour ressentir la paix et nourrir notre 
bonheur intérieur ». Anaïs, la gérante, très emballée 
par cette première expérience, a d’ailleurs un autre 
projet d’expo photo très bientôt.
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Après avoir suivi une formation donnée par Jeya Juillard 
et 20 ans sur mon chemin spirituel, j’ai eu l’élan de 
transmettre aux femmes mes expériences d’évolution et 
de partager mes connaissances en symbolisme du Tarot 
de Marseille.
Grâce au cercle,  il n’y a aucune hiérarchie,  je transmets 
tout simplement avec mon cœur en tant que gardienne. 
Avec bienveillance chacune pourra s’exprimer et s’écouter. 
Dans cet espace sacré de reliance à soi, nous partagerons 

des rituels des tirages d’oracle et l’esprit de sororité.
Un cercle de femmes, cercle de paroles, permet de mieux se connaître par le partage du vécu 
de chacune, dans le respect total de la parole transmise.
Anne-Christine Hurtut 06 12 53 24 87 ou kalliste.bbz@gmail.com
Le 1er vendredi du mois, de 18h30 à 20h30, salle multiactivité, rue du Clos de la Cure
15 € plus l’adhésion annuelle de 10 €, leffetnature77.fr

 PEEP             

ASSO
 LE BARBACOT    

Des activités diverses sont proposées aux 
aînés : sorties culturelles et/ou ludiques 
(théâtres, concerts, humoristes en tous 
genres…), voyages à l’étranger (Portugal, 
Italie et prochainement croisière sur le 
Rhin), à la découverte de la France (toutes 
régions confondues), sans oublier les 
rencontres trimestrielles gastronomiques 
animées par des orchestres, et aussi, 
pour ceux qui le souhaitent, des lotos, 
des promenades en forêt et des journées 
réservées aux jeux de cartes.
Nous vous proposons mardi 11 juin 
une visite de Provins avec déjeuner au 
restaurant des Troubadours et spectacle 
des aigles.
Assemblée générale : samedi 10 février, 
préau de l’école Olivier Métra, 15 h.

ASSO

 LES AGAPES           

C’est une association pour le maintien 
d’une agriculture paysanne (AMAP). Nous 
faisons le lien entre des producteur·rice·s 
des environs et toute personne qui souhaite 
manger bio et local. Chaque adhérent·e signe 
un contrat avec un ou des producteur·rice·s 
qui viennent nous livrer. Nous avons ainsi 
accès tous les jeudis à des produits sains 
et qui pour la plupart ne font que quelques 

kilomètres pour parvenir jusqu’à nous. 
Légumes, œufs, poulet, fromages, fruits, 
pain... La proximité permet aussi d’aller aider, 
de discuter avec des personnes que l’on ne 
rencontre jamais dans un supermarché. C’est 
un vrai partenariat avec les producteur·rice·s 
qui aide celles et ceux qui se lancent dans ce 
métier indispensable et difficile.
Tel : 06 50 56 95 81

 L’EFFET NATURE        

L’association Les Agapes a dix-huit ans

Un cercle de femmes appelé Lumière de femmes  
pour se déposer

Nouvel élan  
pour le Barbacot

Le Barbacot a entamé depuis la rentrée 
2023 un nouveau cycle. En effet désormais, 
nous pouvons accueillir tout un chacun 
tous les mardis de 15h à 18h au Clos Saint-
Père. Vous y trouverez de quoi boire et 
grignoter, mais aussi de quoi vous divertir. 
Nous vous proposons des animations, un 
atelier pâtisserie, des jeux, des livres, des 
revues pour les petits et les grands enfants !
Et nos animations et événements 
culturels ont lieu désormais de manière  
pérenne une fois par mois.
Dates à retenir :
Dimanche 25 février 16h-19h :  
cours et bal Tango.
Samedi 9 mars 19h-22h :  
concert et food-truck.
Vous êtes un particulier, une association, 
un commerçant, un artisan, un artiste, vous 
avez des idées plein la tête, vous aimez le 
collectif, les synergies et vous avez envie 
d’initier un événement ! Venez nous voir, 
téléphonez-nous ou écrivez-nous !

Collecte pour les Restos du Cœur
Les associations de parents d’élèves des écoles de Bois-le-Roi et du 
collège Denecourt ont organisé une grande collecte pour les Restos 
du Cœur de Seine-et-Marne du 3 au 16 décembre 2023.
Les Restos du Cœur ont plus que jamais besoin de denrées 
alimentaires, de produits d’hygiène et de produits pour bébés.
Les collégiens ont été pleinement sensibilisés à cette initiative en 
accueillant pendant 15 jours un caddie des Restos du Cœur au sein 
du collège Denecourt. Avec le soutien de la direction du collège et de 
leurs familles, ils ont offert plus de 3 caddies de courses au centre de 
distribution des Restos du Cœur de Dammarie-lès-Lys.
Les écoliers n’étaient pas en reste et ont rajouté une touche festive 
en offrant un très grand nombre de jouets et de livres pour Noël. Avec 

le soutien du Service Vie de l’Enfant, de l’accueil 
de loisirs et évidemment de leurs parents, ils ont 
terminé de remplir les 20 m3 du camion des Restos 
du Cœur !
Nos remerciements pour votre grande générosité 
à l’occasion de nos différents points de collecte 
ou lors du marché de Noël de Bois-le-Roi ne 
seront jamais aussi forts que ceux des bénévoles 
des Restos du Cœur et en premier lieu ceux de 
Mme Saez, présidente du centre de distribution de 
Dammarie-lès-Lys.
Un grand merci à vous tous pour vos dons et rendez-vous l’année 
prochaine. 
L E S  R E STO S  D U  C Œ U R  C O M P T E N T  S U R  VO U S   ! 

 CLUB DE L’ÂGE D’OR             

 LES RIVERAINS DE LA SEINE  
 DE BOIS-LE-ROI    
 ET LA ROCHETTE   

Les membres de cette association, créée en 
1910, ont, par leurs actions au cours de cette 
longue période, contribué à la sauvegarde des 
bords de Seine sur nos communes. Les gravures 
de l’époque permettent en effet de constater 
que les rives de la Seine sont restées intactes 
tant à BLR qu’à La Rochette, et ce malgré les 
menaces qui ont parfois pesé sur elles : projet 
d’une route touristique longeant le fleuve 
entre Melun et Montereau dans les années 50, 
demandes de PC pour des grandes surfaces sur 
les rives opposées ou pour des agrandissements 
de celles existantes, annulées par le TA de Melun.
Mieux : suite à la plantation de nombreux arbres 
par les riverains, la végétation s’est développée 
le long des berges, les confortant contre les 
méfaits de la navigation fluviale.

Enfin l’euro-véloroute qui emprunte nos 
bords de Seine depuis plus de 5 ans permet 
à de nombreux cyclistes en provenance de 
Scandinavie de découvrir nos paysages et de 
connaître nos communes. Que du bonheur ! 

Tarente

 BOIS-LE-ROI JUMELAGE       

Comme tous les ans vous avez été très nombreux à venir nous rencontrer sur notre stand 
du marché de Noël afin d’y déguster un verre de vin chaud, accompagné de saucisses 
grillées, de bretzels faits par la boulangerie Bisson ainsi que des sablés confectionnés cette 
année par notre ami Sébastien Bouguin venu directement de Munich les bras bien chargés 
avec ses gâteaux. Nous le remercions très chaleureusement.
Ce furent des moments de rencontres et 
de retrouvailles très appréciés 
de tous en ces périodes de 
fêtes.
Nous vous donnons rendez-
vous tout au long de l’année 
lors de nos diverses activités.
Toute l’équipe du jumelage 
vous souhaite à nouveau une 
merveilleuse année 2024.

boisleroijumelage@gmail.com  
ou Jumelage Bois le Roi – 
Langenargen Officiel
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ASSO

1er festival du film vidéo
Les 14 et 15 octobre, Bois-le-Roi 
Audiovisuel et Patrimoine a organisé au 
Château de Tournezy cette manifestation 
ouverte à tous. La projection de 
réalisations de l’association a réuni plus 
de 200 spectateurs pour les découvrir ou 
les redécouvrir.

Du Rififi chez les Bacots, fiction co-
réalisée par Michel Saussol et Marc 
Girault, autour de l’énigme d’un voleur 
de 4 CV à Bois-le-Roi dans les années 
60, l’exposition de véhicules des Tacots 
Bacots agrémentait l’accueil à cette 
séance.

Ça décale à Bois-le-Roi ou la véritable 
histoire des sapeurs-pompiers, film 
réalisé pour l’inauguration du nouveau 
Centre d’Incendie et de Secours en 
2015, en présence du lieutenant Éric 
Bourdouleix en poste lors de la réalisation 
et avec la participation de figurants 
costumés.

Ombre et lumière, témoignages de Bacots et d’habitants de Langenargen, sur la période 
39-45 et de l’après-guerre dans nos deux communes ; il rend hommage à ceux qui œuvrent 
pour le rapprochement de nos peuples au sein de l’Europe. En complément, un extrait 
du reportage sur Robert Decosse alias Pepel, ancien résistant 39-45, chef de section du 
Maquis France dans le Lot, résidant à Dammarie-lès-Lys.

Fête de Nicolas Fouquet à Vaux-le-Vicomte, reportage des 15 et 16 août 2008 sur la 
reconstitution unique réalisée par le Château, de la fête donnée par le surintendant Nicolas 
Fouquet pour le roi Louis XIV, le 17 août 1661.

La crue de 1910 à Paris en Seine-et-Marne, et maintenant ?  Film co-réalisé par Yvon 
Dupart et Marc Girault. De nombreuses images de l’époque rendent compte de cette 
catastrophe, des interviews interrogent sur le retour d’une telle épreuve, examinent les 
mesures de prévention et évoquent les grands projets d’équipement envisagés en 2010 : 
les bassines de la Bassée et la mise à grand gabarit de la Seine.

blraudiovisuel@orange.fr ou www.blraudiovisuel.fr

ASSO

 BOIS-LE-ROI AUDIOVISUEL ET PATRIMOINE     

 BIEN-ÊTRE               
 ET YOGA BACOTS (BEYB)  

Venez (re)découvrir  
le yoga !
Le yoga tel qu’il est enseigné dans 
l’association BEYB a l’avantage d’être 
accessible à tout le monde et d’apporter 
de nombreux bienfaits. En effet, le yoga 
permet entre autres d’améliorer sa 
souplesse, de renforcer son équilibre, de 
regagner de l’énergie, de libérer les tensions 
et d’apprendre à mieux respirer en pleine 
conscience.
Si vous souhaitez (re)découvrir cette 
activité idéale, n’hésitez pas à participer 
aux séances que l’association organise les 
samedis 10/02 et 6/04, de 14h à 17h au 
Dojo de Langenargen.
Thème du 10/02 : réduction du stress et 
amélioration du sommeil.
Prix de la séance : 30 €. Prévoir 1 couverture 
et 1 coussin.

Merci de vous inscrire auprès  
de Sylvie Kessis au 06 60 20 83 20  
ou Françoise Blain au 06 25 64 67 76.

 TOUS EN RANDO             

Tous en Rando, ça marche fort !
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ASSO

Soucieux de l’intégration des jeunes dans le secteur du football, le FC Bois-le-Roi a eu une idée 
qui permettra à tout enfant de pratiquer !
De nombreux projets sont en cours au sein du club, notamment la section féminine, le football 
à l’école ainsi que le projet Foot’Adapté orchestré par Moïse Chaillet.
La mise en place de cette nouvelle section de sport adapté est une belle initiative du club, 
ouverte aux personnes en situation de handicap mental et physique, et qui permet à tous de 
pratiquer le football, quel que soit son handicap. Depuis la création de la section, le club a déjà 
accueilli une vingtaine de participants.
Voici les prochaines dates des journées portes ouvertes : les jeudis 15 et 22 février de 13h à 
16h au stade de Langenargen. 

 LE FOOTBALL CLUB DE BOIS-LE-ROI      

 USB     

Un nouveau cours 
d’activité physique 
adaptée est proposé  
à l’USB.

Si vous souhaitez pratiquer, développer ou 
reprendre une activité physique à des fins de 
santé, de bien-être et ce quel que soit votre 
âge, l’USB vous propose un cours multisport 
adapté le vendredi de 10h à 11h.
Vous serez encadré par des animateurs 
diplômés d’État.
Demandez-nous des renseignements ou 
inscrivez-vous pour faire un essai.

Contact : Colette Jalenques 
au 06 95 89 69 50 
ou president@usboisleroi.fr

 USB DANSE       

Notre prochain spectacle de danse Modern’Jazz, chorégraphié et 
mis en scène par notre professeure Camille sur le thème du parcours 
d’une vie, aura lieu samedi 8 juin à 17 h à l’Escale de Melun. Venez 
nombreux y assister et applaudir les 152 danseurs (5 garçons cette 
année) et danseuses que compte la section en 2024. 

usbdanse.tresorerie@gmail.com

 USB VOLLEYBALL             

À l’instar des Jeux olympiques 2024, l’USB 
Volleyball revêt son maillot de lumière et propose 
une farandole de nouveautés. Cette année, 
la famille s’agrandit et accueille avec joie une 
vingtaine de jeunes adhérents entre 13 et 17 ans 
pour des entraînements fun et dynamiques. 
Deux super coachs proposent des séances aussi 
sportives qu’amusantes où l’esprit d’équipe rime 
avec progression. Mais ce n’est pas tout, le club 
progresse aussi au niveau départemental, puisqu’il 
déploie non pas une, mais deux équipes pour 
représenter fièrement les couleurs de Bois-le-Roi à 
travers la Seine-et-Marne. Pour terminer la saison 
en beauté, le club organisera en juin la 3e édition de 
son tournoi emblématique : la Bacotte Cup. Voici 
donc une année pleine de défis que les sportifs 
bacots et bacottes sont prêts à relever !

La nouvelle saison de badminton, qui compte plus de 80 adhérents 
est marquée par divers événements conviviaux, festifs pour 
partager cette passion commune de la raquette. Un tournoi interne 
de Noël a été proposé aux adhérents permettant de jouer avec 
différents partenaires à chaque match ; une rencontre amicale entre 
les joueurs de Bois-le-Roi et ceux de la Rochette a été organisée ; le 
club s’est joint au tennis et au tennis de table pour une après-midi 
réservée aux enfants.
L’investissement des joueurs se manifeste également au niveau 

de la compétition. En effet, 
trois équipes (deux mixtes 
et une masculine) sont 
engagées  au championnat 
départemental interclubs. 
Nouveauté cette année  : 
une équipe en championnat 
régional interclubs vétérans.

Tournoi officiel début juin.

 USB BADMINTON      

Fin 2023, force est de constater que l’association se porte 
très bien avec 268 licenciés à la FFR.
Nos bénévoles au cours de ce 1er trimestre ont assuré en 
moyenne 8 randos par semaine avec en point d’orgue 
plusieurs randos à thème : les arbres remarquables, les 
rochers gravés, les couleurs de l’automne, qui ont rencontré 
un vif succès.
Le séjour en Croatie et Bosnie du mois d’octobre a obtenu 
un franc succès avec 40 adhérents qui ont pu découvrir le 
charme des Balkans.
Deux événements à venir : La Rando des 3 Châteaux le 
28 avril et La Grande Traversée vers Paris, dans le cadre 
des JO, le 6 mai de Fontainebleau à Melun via Bois-le-Roi.

Pour plus d’informations voir le site internet 
tousenrando-blr.org ou écrire à  
contact@tousenrando-blr.org



14  l  BLR Mag n° 17 FÉVRIER 2024  l  15

AGENDA 
CHARTRETTES 

Manifestations proposées 
par nos voisins chartrettois

sur la période de 
mars à mai

MARS 

 SAMEDI 2 

Soirée sportive spéciale JO #3, 
initiations à l’escrime  
Complexe sportif Combourieu  
de 20h à 22h

Bal Folk de l’Amuse danse  
Espace culturel R. Wanner  
de 20h30 à 0h30

 VENDREDI 15 

Soirée Rock avec 77ASAC
Espace culturel à partir de 20h

 DIMANCHE 17 

Rencontres chorégraphiques 
organisées par Paroles de Corps
Espace culturel

 SAMEDI 23 

Troc livres organisé  
par le Furet chartrettois
Place de la mairie

 DIMANCHE 31 

Concert des professeurs de l’ADAC
Espace culturel

AVRIL 

 LUNDI 1ER 

Chasse aux œufs
(Date et lieu à confirmer)

 SAMEDI 27 

Carnaval organisé par le Comité 
des fêtes sur la thématique des  
Jeux Olympiques

Pièce de théâtre « Arsenic  
et vieilles dentelles » 
Espace culturel à 20h30

MAI 

 MERCREDI 1ER  

Journée spéciale  
« Olympiades Inter-Quartiers »  
Bords de Seine de 14h30 à 17h 

 MERCREDI 8 

Commémoration
Monument aux morts

 SAMEDI 18 

Concours pétanque 
Nombre d’équipes limité !  
Inscription gratuite avant le 13 mai en 
doublette ou triplette à coordinateur.
culturel@mairie-chartrettes.fr 
Espace des Vergers de 9h à 17h

 DIMANCHE 19 

Course de caisses à savon  
(2de édition)  
Rue du Général de Gaulle  
de 10h à 17h

 

Retrouvez tous les 
événements de Chartrettes 

en détail sur le site 
www.mairie-chartrettes.fr/ 

ou sur la page Facebook 
www.facebook.com/
villedechartrettes/
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MAI 
 MERCREDI 8 

Commémoration du 8 mai 1945

10 h 45, monument aux morts

JUIN 
 DIMANCHE 2 JUIN 

Appel à candidatures 
Rendez-vous aux jardins (4e édition)
Particuliers et associations, vous avez 
un jardin que vous souhaitez faire 
visiter pour partager votre amour de 
la nature ? Pour vous inscrire ou pour 
toute demande d’information, merci de 
nous contacter au 01 60 59 18 18 ou 
manifestations@ville-boisleroi.fr

 DIMANCHE 9 

Élections européennes
De 8h à 18h, bureaux de vote 

AGENDA

MARS 
 SAMEDI 2 MARS 

Rencontre jeunes parents
10h, salle des mariages

Rendez-vous au marché devant 
la bibliothèque de 10h à 12h, avec 
le Maire et les élus les dimanche 

17 mars et 26 mai 

  

 DU LUNDI 18 MARS  
 AU DIMANCHE 19 MAI 

Exposition photo de Benoit Champy 
dans les rues de Bois-le-Roi

Découvrez des portraits captivants de 
cyclistes de tous horizons, partageant 
leur passion pour le vélo. Sur le site 
roues-libres-blr.fr, retrouvez l’ensemble 
de ces portraits et d’autres encore, plus 
de détails sur leur pratique ainsi qu’un 
plan de Bois-le-Roi pour découvrir 
l’itinéraire de l’expo. Le vernissage, sous 
forme de balade, aura lieu le 17 mars. 
RDV devant la bibliothèque à 11h30.

 MARDI 19 

Commémoration du 19 mars 1962

10h45, monument aux morts

 DIMANCHE 24 

Forêt poubelle 
Ramassage des déchets  
en partenariat avec le Smictom 

 DIMANCHE 31 

Animations familiales  
sur le thème des lapins pirates
À partir de 10h, parc de la mairie

AVRIL 
 JEUDI 4 ET VENDREDI 5 

JPSJ (Journées prévention  
sécurité jeunesse)
Salle Marcel Paul

 VENDREDI 5 

Soirée jeux
De 18h30 à 21h30, salle multiactivité

 SAMEDI 27 

Bois-le-Roi fête le printemps
Parc de la mairie 

 DIMANCHE 28 

Commémoration de la journée 
nationale du souvenir

10h45, place Platet

Les 3 prochains 
conseils municipaux 
auront lieu les jeudi 
29 février, 4 avril et 

13 juin

Pensez à consulter régulièrement le site 
de la commune ville-boisleroi.fr 

pour d’éventuelles mises à jour ou tout 
simplement plus de détails sur nos 

manifestations

Dons du sang
 MARDI 20 FÉVRIER ET VENDREDI  
 19 AVRIL DE 15 H À 19 H 30 

Salle Marcel Paul 
Venez nombreux, 
les réserves 
de sang sont au 
plus bas, il faut 
se mobiliser pour 
cette cause qui 
ne vous coûtera 
qu’une heure 
de votre temps.
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Contactez-nousContactez-nous

Petit rhinolophe (Rhinolophus hipposideros) en hibernation

Colonie de reproduction de chauves-souris
sous une charpente
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Vous avez des combles et/ou une
cave et ceux-ci vous semblent

habités par des chauves-souris ?

Les chauves-souris sont en effet de
très bons indicateurs de la santé d’un
écosystème.                             
Insectivores, elles mangent, chaque
nuit, environ un tiers de leur poids ! 

Alors contactez-nous à l’adresse mciterin@ville-boisleroi.fr ou sur
l’application Néocity (Signaler > Atlas de la Biodiversité). 

Vous accepteriez d’ouvrir votre logement à un naturaliste de la mairie de 
Bois-le-Roi pour constater la présence d’une colonie de chauves-souris ?

Pour aller plus loin, vous pouvez vous référer à l’article
du BLR Magazine n° 8 de juillet 2021 (dossier p. 18)

À  la  recherche...
de milieux de vie favorablesde milieux de vie favorables

CaveCave

ComblesCombles

9 espèces de chauves-souris sont
menacées parmi les 14 espèces
présentes à Bois-le-Roi.                           
La commune s’associe à Seine-et-
Marne Environnement et Azimut 230
pour déterminer leurs sites de
reproduction ce qui permettra de
mieux les connaître et donc mieux les
protéger !
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La frayère  
de la Cave restaurée
Fin janvier, des travaux d’entretien de la frayère de la Cave ont été réalisés.  
Le but : améliorer la fonctionnalité de ce milieu aquatique essentiel pour la reproduction 
des poissons et la préservation de la biodiversité des milieux aquatiques. 
Les poissons réalisent l’ensemble de leur 
cycle de vie en milieu aquatique et certains 
ont besoin d’un endroit spécifique pour se 
reproduire  : une frayère. Il s’agit d’une aire 
d’eau douce dans laquelle les animaux, 
poissons principalement, se rassemblent 
périodiquement pour leur reproduction et où 
ils déposent leurs œufs. La frayère de la Cave 
à Bois-le-Roi est située dans un bras mort de 
la Seine, entre le golf de l’Île de Loisirs et la 
Seine. Selon Jean Dey, président du Grand 
Barbeau, la frayère située à proximité des 
remous provoqués par le barrage et l’écluse 
vient compléter le biotope local à Bois-
le-Roi en constituant une zone privilégiée 
de reproduction à proximité de zones de 
nourrissage et de repos préexistantes.

Le Grand Barbeau est une association 
agréée pour la pêche et la protection 
du milieu aquatique. À ce titre, 
l’association a pour rôles de détenir 
et de gérer des droits de pêche, de 
participer activement à la protection 
et à la surveillance des milieux 
aquatiques et de leur patrimoine 
piscicole, et de mettre en œuvre des 
actions de développement du loisir 
pêche. 

L’association locale de pêche et de protection 
des milieux aquatiques Le Grand Barbeau a 
signalé la dégradation de la fonctionnalité de 
la frayère menacée par l’embroussaillement 
de ses rives, entraînant une diminution de la 
température de l’eau et donc un plus faible 
taux de survie des œufs et des alevins. 
«  Les experts de la fédération de pêche 
ont préconisé une ouverture du milieu qui 
permettra un ensoleillement suffisant sur la 
frayère de façon à favoriser le réchauffement 
de l’eau puisque les œufs des poissons et 
les jeunes nouvellement éclos ont besoin de 
chaleur pour accomplir leur développement 
dans de bonnes conditions. Un meilleur 
ensoleillement fera gagner un point de 
fonctionnalité à notre frayère  », explique  
Jean Dey, président du Grand Barbeau. Le 

taux de survie du brochet, par exemple, est 
de 0,5 % en conditions naturelles optimales 
(fédération de pêche de l’Allier), sa survie 
peut donc se retrouver facilement menacée 
par une modification de la température de 
l’eau. Des travaux de débroussaillage et 
d’élagage ont donc été réalisés fin janvier 
pour restaurer la bonne fonctionnalité de 
ce milieu précieux. Les poissons trouveront 
en février et mars prochains de meilleures 
conditions pour leur reproduction.
Le Grand Barbeau a également participé 
activement à l’atlas de la biodiversité 
communale en identifiant 33 espèces de 
poissons dans le bief de la Seine en 2022 ! 
(cf. Bois-le-Roi Magazine n° 15 de juin 2023, 
page 16 et le site de l’atlas de la biodiversité 
communale biodiv.ville-boisleroi.fr/abc)

Perche commune présente en Seine

Après réouverture du milieu, 29 janvier 2024
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Œufs de perche commune (Perca fluviatilis)
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Petit rhinolophe (Rhinolophus hipposideros) en hibernation

Colonie de reproduction de chauves-souris
sous une charpente
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habités par des chauves-souris ?

Les chauves-souris sont en effet de
très bons indicateurs de la santé d’un
écosystème.                             
Insectivores, elles mangent, chaque
nuit, environ un tiers de leur poids ! 
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l’application Néocity (Signaler > Atlas de la Biodiversité). 

Vous accepteriez d’ouvrir votre logement à un naturaliste de la mairie de 
Bois-le-Roi pour constater la présence d’une colonie de chauves-souris ?

Pour aller plus loin, vous pouvez vous référer à l’article
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Embroussaillement des rives de la frayère, 18 décembre 2023
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Après une campagne électorale riche en échanges à 
l’école Olivier Métra, 19 élèves de CM1 se sont présentés 
pour prendre la relève des membres sortants du conseil 
des enfants. Le vote a eu lieu lundi 16 octobre et a 
rassemblé 154 participants dans la joie et la bonne 
humeur. Un protocole d’élection réel a été suivi avec des 
bulletins de vote, des isoloirs et une urne. Au terme du 
vote, 10 nouveaux représentants ont été élus parmi les 
19 candidats.
Merci aux assesseurs, Adrien et Hugo, ainsi qu’à notre 
adjointe à la petite enfance, Pauline Cusseau, pour leur 
implication. Nous souhaitons la bienvenue à nos nouveaux 
élus et les félicitons pour leur engagement. 
Le 18 novembre, les élus du conseil des enfants se sont 
réunis pour leur première séance plénière dans la salle des 
mariages où se tient habituellement le conseil municipal. 
Les nouveaux élus entrants ont reçu en cadeau de 
bienvenue un carnet Notebook, un stylo bleu arborant le 
logo de la commune et un crayon à papier avec gomme.
Durant cette séance, les enfants ont été salués par 
Monsieur le Maire, entouré d’élus et de l’équipe 
encadrante. Chaque enfant élu a sélectionné un projet 
parmi ceux qui avaient été élaborés au cours de l’année 
précédente et a eu un temps d’échange avec ses 
camarades de groupe. Ainsi, avec une équipe motivée et 
ces beaux projets bien définis, il ne reste plus qu’à les 
mettre en action pour l’année à venir.

ENFANCE ENFANCE

Les vacances de Noël au Soleil Bacot

La première semaine 
Durant la première semaine des vacances de Noël, les enfants ont 
découvert le thème « le nouveau Noël » au Soleil Bacot. Ils ont profité 
d’une journée pyjama avec petit-déjeuner, suivi de l’ouverture des 
cadeaux à la suite de la visite du père Noël. Une kermesse sur le 
thème de Noël a été organisée pour le plus grand plaisir des enfants.

Nos agents communaux (ATSEM et animateurs ALSH) 
de l’école maternelle Robert Lesourd ont proposé 
aux petits des activités manuelles de décorations de 
Noël durant la pause méridienne, contribuant ainsi 
à embellir l’école tout en stimulant la créativité des 
élèves.

Mercredi 27 décembre, l’équipe d’animation a proposé une veillée 
sur le thème de la chasse aux trésors, comprenant des épreuves et 
des défis à surmonter avec l’aide des lutins farceurs. 
En fin de semaine, les enfants ont pu s’amuser au rythme de 
différentes musiques.

Soirée Halloween au Soleil Bacot :  
Bienvenue à Monster City

Mardi 31 octobre, une manifestation sur le thème d’Halloween a eu lieu 
à l’accueil de loisirs du Soleil Bacot. L’événement, intitulé Monster City, 
a été organisé et animé par l’équipe de l’ALSH qui, pour l’occasion, était 
déguisée en différents agents de la commune.
Pour les enfants de maternelle, divers ateliers étaient proposés : « Décore 
ta citrouille » avec Ludivine, « Momifie tes parents » avec Mehdi, « Kim 
goûte, Kim touche » avec Inès et « La toile d’araignée » avec Laurine.  
À chaque stand, les participants obtenaient une pièce de puzzle. Une fois 
le puzzle complété, ils gagnaient un trésor offert par Naoual, ainsi qu’un 
accès au buffet préparé par l’académie de Monster City.
Les élémentaires ont participé à une chasse aux monstres dans le parc 
du Soleil Bacot, guidés par des animateurs costumés, Alexandre, Amélie, 
Roger, Roméo et Suzie. Armés de feuilles de route, ils cherchaient des 
lettres associées à des monstres pour former des mots. Une fois les 
mots trouvés, ils devaient dénicher une lettre du Maire de Monster City 
qui validait leur succès et leur donnait accès à un buffet préparé par 
l’académie.
Yann et Rudy, agents de la police municipale, ont assuré la sécurité 
pendant l’événement, tout en profitant eux-mêmes des festivités. 

Le conseil des enfants (CDE)

Activités pause 
méridienne à l’école 
maternelle

La deuxième semaine
La deuxième semaine des vacances, les enfants 
ont participé à des activités manuelles et 
sportives sur le thème du Nouvel An. À la fin de 
chaque journée, une fête d’environ 15 minutes 
était organisée. De plus, ils ont eu la chance 
de participer à une journée casino dans une 
ambiance ensoleillée !
Mercredi 3 janvier, les animateurs ont 
organisé une veillée/nuitée sur le thème 2024, 
tout est permis. L’équipe d’animation s’est 
métamorphosée en personnages de la télévision : 
Naoual en Inès Reg, Roger en Arthur, Adrien en 
Patrick Sébastien, Sarah en Leïla Bekhti, Amélie 
en Claudia Tagbo, Ludivine en Camille Cerf et Inès 
en Iris Mittenaere.
Au programme, un repas composé de croque-
monsieur, salade et fruit, plusieurs défis à relever 
avec la participation des stars et un retour au 
calme avec une séance de relaxation.
Et pour clôturer la soirée, une nuit à la belle étoile !
Les enfants ont pleinement profité de ces 
vacances avant de reprendre le chemin de 
l’école !

Aventures aquatiques et magie  
du cirque dans les Vosges
La commune de Bois-le-Roi proposera 
un séjour d’été pour les enfants en 
élémentaire, du lundi 8 au dimanche 
14 juillet.
Les thèmes de ces vacances seront 
comme un poisson dans l’eau et 
magie d’un chapeau. Ces activités 
seront complétées par la découverte 
des traditions locales vosgiennes.
Une réunion d’information aura lieu 
le jeudi 7 mars en mairie, salle des 
mariages, de 19h à 20h.

Séjour été 2024
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ENFANCE

Notre journée d’écolier à Bois-le-Roi !

Après l’école : les enseignants 
accompagnent les enfants jusqu’à 
l’agent responsable de l’appel pour 
le car scolaire. Une fois l’appel 
terminé, les enfants des écoles des 
Viarons et R. Lesourd se dirigent 
avec leurs accompagnateurs vers 
O. Métra. Pendant ce temps, les 
enfants d’O. Métra attendent dans 
la cour, avec leur accompagnateur, 
l’arrivée du car.

L’accueil du matin  
au Soleil Bacot 

Accueil O. Métra 
dans la salle BCD  
de l’école
Les enfants d’O. 
Métra sont accueillis 
dans cette salle, 
attitrée à l’accueil 
de loisirs. Ils ont la 
possibilité de lire un 
livre, de jouer à des 
jeux de société ou 
de participer à une 
activité proposée 
par un animateur.

ENFANCE

Pause méridienne  
et restauration

Écoles des Viarons et Olivier Métra
Les animateurs et les agents communaux vont 
chercher les enfants dans leur classe. Ensuite, 
selon leur heure de passage à la restauration, 
soit ils restent dans la cour, soit ils participent à 
une activité sportive.

L’étude pour aller plus loin
Écoles des Viarons et Olivier Métra
Les enfants prennent leur goûter puis retournent en classe 
avec leur maître d’étude. À la fin de celle-ci, soit les enfants sont 
récupérés par leur responsable légal ou une personne autorisée au 
portail de l’école, soit ils sont inscrits à l’ALSH et pris en charge par 
les animateurs.

Après la classe
L’accueil de loisirs du Soleil bacot

École Olivier Métra
Les enfants sont dirigés par les enseignants vers leur animateur. 
Ils prennent un goûter et s’ensuivent des activités, jusqu’à l’arrivée 
de leur responsable légal ou d’une personne autorisée.

Le Clos de la Cure 
Les animateurs vont chercher les enfants dans les écoles R. Lesourd 
et des Viarons. Une fois arrivés à l’ALSH, les enfants se rendent aux 
toilettes puis prennent leur goûter dans leur salle. Ensuite, ils participent 
à des activités libres, ou encadrées par les animateurs, jusqu’à l’arrivée 
de leur responsable légal ou d’une personne autorisée.

École Robert Lesourd
Après la fin du temps scolaire, les enfants de grande section se rendent 
aux toilettes, puis prennent leur goûter dans la salle de restauration. 
Ensuite, ils participent à des activités libres, ou encadrées par les 
animateurs et les ATSEM, dans la salle de motricité, jusqu’à l’arrivée 
de leur responsable légal ou d’une personne autorisée. À 18h, leurs 
encadrants les emmènent à l’ALSH du Clos de la Cure.

École Robert Lesourd
Les ATSEM, accompagnés d’animateurs ou d’agents communaux, 
conduisent les enfants aux toilettes avant de les diriger vers la salle 
de restauration. En fonction de leur heure de passage, des activités 
extérieures leur sont proposées, soit avant, soit après le repas. Les 
enfants de petite section vont faire la sieste après le déjeuner.
    

La commune propose des accueils périscolaires et de loisirs, dont la restauration scolaire, 
accessibles à tous les enfants scolarisés de 3 à 12 ans. De nombreux agents communaux  
issus de différents services interviennent tout au long de leur journée.

Le 1000 Pattes, 
c’est quoi ?
C’est un dispositif qui permet à un groupe d’enfants de se rendre à 
pied à l’école le matin, accompagnés et encadrés par des adultes 
bénévoles.
Il existe 3 lignes sur la commune : Périn, Stade et Cité.

Le car scolaire 
Le matin : chaque car transporte les enfants sous la supervision 
d’un agent municipal qui les récupère à différents arrêts le long 
de 2 itinéraires. À leur arrivée à l’école O. Métra, des agents 
communaux les accueillent, aident les plus jeunes à descendre et 
les emmènent vers leurs écoles.
    

Accueil Clos de la Cure
Les enfants de R. Lesourd et des Viarons sont accueillis dans 
des espaces adaptés à leur tranche d’âge. Ils peuvent choisir 
de lire un livre, jouer à des jeux de société ou participer à une 
activité proposée par un animateur. Ensuite, les animateurs les 
accompagnent à leurs écoles respectives.

Voilà notre journée d’écolier !
Merci à toutes celles et tous ceux qui prennent soin de nous sans oublier  
les équipes d’entretien qui nettoient nos classes.
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LES PROS LES PROS

Les food-trucks présents sur la commune

Comm’une Pizza, pizzas au feu de bois  
Lundi 18h/22h, place de la Gare
06 23 31 20 52

La Joie Demeure, pizzas au feu de bois   
Mardi et samedi 17h30/22h30
Place Jeanne Platet
07 65 71 98 78

Le Hérisson Jaune, burgers et brochettes  
Mercredi 18h/22h, place Jeanne Platet 
Jeudi 18h/22h, place de la Cité 
06 24 59 75 86

Vous êtes commerçants, 
professionnels sur Bois-le-Roi, 

nous vous rappelons qu’un espace 
sur le site de Bois-le-Roi vous est 
réservé. Vous pouvez y répertorier 
votre activité et vous y trouverez 

aussi des actualités ! 
https://www.ville-boisleroi.fr/

espace-professionnels

The Tasty Food, burgers  
Mardi 19h/21h30, place de la Cité 
07 62 72 31 47

Au P’tit Croq’, croque-monsieur   
Mardi (semaines paires) 18h/22h, place de la Gare 
Jeudi 18h/22h, place Jeanne Platet 06 65 22 22 05

Suprême Chicken Eat, poulet frit 
Jeudi 18h/22h, place de la Gare 
06 61 37 73 53

Food Stop, spécialités turques  
Vendredi 17h/22h, place Jeanne Platet
07 82 71 58 70

Papylles, un restaurant 
gastronomique à Bois-le-Roi  
Thomas Briandet, jeune chef passionné, a ouvert son restaurant 
à l’âge de 23 ans dans sa commune, le 27 novembre. 
L’innovation et la tradition se rejoignent dans ses mains habiles. 
Ayant fait ses armes auprès de chefs talentueux comme 
Christophe Moret ou Eddy Creuzé, Thomas a sculpté sa vision 
de la cuisine autour des produits de qualité et des techniques 
de cuisine traditionnelle, qu’il aime revisiter. Portant l’héritage 
d’une famille passionnée par la gastronomie française, chaque 
recette qu’il prépare est un reflet de son parcours riche et de 
sa quête incessante de la perfection. Il vous convie à une 
symphonie de saveurs où chaque note est méticuleusement 
choisie pour émerveiller vos papylles. Derrière chaque assiette 
se cache une histoire riche en savoir-faire, en tradition, en 
passion et en dévouement. Du concept initial à la réalisation 
actuelle, l’établissement incarne la fusion entre la gastronomie 
française classique et une vision innovante de la cuisine où les 
ingrédients de qualité supérieure rencontrent des techniques 
raffinées et des associations de saveurs innovantes. Plongez 
dans un voyage culinaire unique en parcourant notre carte 
soigneusement élaborée et découvrez l’âme, la vision et l’équipe 
qui façonnent chaque expérience unique que nous offrons.
Du mardi au samedi de 12h00 à 15h00 et de 19h15 à 
23h30, 7 rue Demeufve, https://www.restaurant-papylles.fr/ 
ou 01 64 09 12 69

Le Labo Flore, votre nouvelle 
fleuriste à côté de la gare
Sophie, votre bouquetière artisan fleuriste est à votre écoute 
et prend soin de réaliser vos compositions florales pour vos 
plus beaux événements. C’est sa passion pour les fleurs 
et les plantes alliée à son goût pour la décoration et son 
amour de nos campagnes françaises qui l’a motivée à créer 
de toutes pièces cet univers, pour vous. La boutique vous 
accueille dans une ambiance chaleureuse, vous proposant 
des sélections régulièrement renouvelées d’objets de 
décoration sur fond de style campagne raffinée.

Sophie Zilliox / lelaboflore@gmail.com
Du mardi au vendredi : 10h-12h30 / 14h30-19h
Samedi : 10h-19h - Dimanche : 9h30-12h30
1 avenue Gallieni, 01 64 52 04 33 / 06 77 98 18 70

 INFIRMIERS 
Ouvert et actif depuis mars 2023, le cabinet infirmier 
libéral Actisoins 77 prend en charge les patients de tout 
âge de Melun à Bois-le-Roi. Composé de 3 infirmiers 
diplômés d’État, aux parcours différents mais ayant à cœur 
d’apporter au cabinet ou au domicile de tous les patients le 
nécessitant des soins de qualité, tant sur le plan technique 
que sur le plan humain.

Nous sommes joignables pour tous renseignements 
et demandes aux numéros suivants :
Vanessa Borderes : 07 49 38 40 66
Yannice Jean-Baptiste : 06 61 18 94 90 
Gauvain Moser : 07 81 54 29 01
Ou par mail à l’adresse suivante : actisoins77@gmail.com

Vincent, Greg, Suzie, Thomas, Matthieu, Nelly, Dylan, Amélie

Julie Charlotte

Violette et Dominique

Nicolas et Aymerick

Audrey et Nicolas

Tom, Arthur et Manon

Rayyan et Sahbi 

Xavier et Martine

Ersu

 SAGES-FEMMES 
Bonjour Bois-le-Roi ! Nous sommes Julie Ledru et Charlotte 
Lefèvre, sages-femmes. Nous avons pris place dans le 
cabinet médical du 25 bis rue Auguste Frot depuis le 
5 février 2024. Nous assurons le suivi gynécologique (à tout 
âge), le suivi de grossesse, la rééducation du périnée, les 
visites à domicile, les IVG, et prochainement, l’échographie. 
Vous pouvez prendre RDV en ligne sur doctolib.fr.

Cabinet médical Auguste Frot

Vanessa Yannice Gauvain
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CADRE DE VIE CADRE DE VIE

Plan Vélo de la communauté  
d’agglomération du Pays de Fontainebleau

L’eau potable à Bois-le-Roi Défibrillateurs

Éclairage public

Promener son chien

Chaussée à voie centrale banalisée (CVCB) : 
avenue Foch

La communauté d’agglomération du Pays de Fontainebleau 
(CAPF) a démarré en 2023 l’élaboration de son schéma 
directeur cyclable.
Celle-ci s’est déroulée en trois temps :
•  réalisation du diagnostic territorial ;
•  élaboration cartographique du tracé d’intention d’itinéraires 

et des grandes orientations à décliner ;
•  définition du programme d’actions, via des fiches 

opérationnelles précisant la répartition des rôles entre les 
collectivités et partenaires ainsi que le budget prévisionnel 
alloué et l’élaboration d’un plan pluriannuel d’investissement 
sur du court, moyen et long terme.

Pour l’ensemble de ces phases, des ateliers de concertations 
ont été menés afin d’associer le plus grand nombre à la 

démarche. Ainsi, les habitants, les associations d’usagers vélos, 
les collectivités et l’ensemble des acteurs concernés ont pu 
s’exprimer durant l’année d’étude.
La CAPF est actuellement dans la phase finale du plan vélo 
avec la rédaction des fiches opérationnelles et la définition du 
budget prévisionnel.
Le schéma directeur cyclable, dit aussi plan vélo, s’articule 
avec le schéma communal de déplacement de Bois-le-Roi 
afin d’assurer la continuité des circulations. Une fois adopté, 
cet outil de programmation et de planification servira à définir 
les actions à mettre en place à court, moyen et long terme 
pour améliorer et encourager la pratique cyclable entre les 
communes de l’agglomération et permettra de programmer les 
investissements dans un plan pluriannuel.

Vous attendiez votre échéancier de la SAUR ? C’est normal, nous changeons 
de délégataire. Depuis le 1er janvier 2024, Veolia Eau remplace la SAUR sur 
la commune où la distribution de l’eau potable est gérée par un délégataire 
de service public. Retrouvez le site internet du prestataire juste ici  
service.eau.veolia.fr/home.html
Accueil téléphonique du lundi au vendredi  8h-19h et samedi 9h-12h au 
0 969 360 400. En cas d’urgences techniques, contactez le 0 969 368 624.

Ces dispositifs permettent une réponse 
rapide aux urgences cardiaques : en cas 
d’arrêt cardiaque, chaque minute compte. 
Un défibrillateur peut être utilisé pour 
administrer un choc électrique et rétablir 
le rythme cardiaque normal, ce qui peut 
augmenter considérablement les chances 
de survie.
La commune compte 8 défibrillateurs 
installés comme suit :
•  4 dispositifs intérieurs  : vestiaire 

des Foucherolles, vestiaire football 
Langenargen, gymnase Langenargen, 
police municipale ;

•  4 dispositifs extérieurs  : écoles Robert 
Lesourd, des Viarons, Olivier Métra et 
stade Langenargen.

En 2023, la commune a procédé à une 
maintenance complète des installations 
et a enregistré ces défibrillateurs sur la 
base de données Géo’DAE qui permettra 
un référencement des matériels sur les 
applications spécialisées.

Des travaux de renouvellement des dispositifs d’éclairage public ont été 
menés durant le mois de janvier.
Plusieurs rues de la commune ont vu leurs matériels énergivores et 
obsolescents être remplacés par des lanternes LED : clos des Pannerettes, 
rues des Foucherolles, de Seine, Demeufve, de la Fosse et des Grands 
Pignons.
Au travers de cette modernisation, la commune de Bois-le-Roi entend 
poursuivre les objectifs suivants :
•  diminuer la consommation d’énergie ;
•  allonger la durée de vie des éclairages ;
•  réduire les nuisances lumineuses : le nouvel éclairage incliné vers le sol 

permet une limitation des flux lumineux supérieurs qui perturbent les 
fonctions biologiques du vivant (croissance des plantes, modification des 
comportements de chasse des chiroptères…).

L’opération menée en janvier permettra une économie annuelle estimée à 
13 570 kWh.

Il est toujours plus agréable de voir son chien évoluer en 
liberté et de l’observer jouer avec ses compagnons lorsqu’on 
se promène. Nos amis canins ont besoin de se dépenser 
physiquement et mentalement pour se sentir bien dans leurs 
pattes. Cependant, certaines lois régissent les balades de 
nos chiens. Nous vous rappelons que votre animal doit être 
tenu en laisse sur toute la commune pour la tranquillité et la 
sécurité de tous suivant l’arrêté municipal N° PM 2017/211 
du 1er décembre 2017. 
En effet un chien non tenu en laisse peut provoquer un 
accident ou bousculer une personne fragile. Nous comptons 
sur la vigilance de chacun.
N’oublions pas que cette même règle s’applique aussi 
en forêt.

Les travaux de requalification de l’avenue Foch 
viennent de s’achever avec la réalisation des 
plantations et des marquages routiers.
Concernant les marquages routiers, beaucoup 
de personnes se sont interrogées sur les 
nouveaux panneaux relatifs à la CVCB, ou 
chaucidou, et sur le fonctionnement de ce 
dispositif relativement nouveau dans le Code de 
la route.

Un chaucidou, c’est quoi ?
Une chaussée à voie centrale banalisée ou 
chaucidou permet de matérialiser un espace 
pour les cyclistes, sur des routes trop étroites 
pour accueillir des aménagements cyclables 
classiques séparés.
Elle partage la chaussée en 3 voies :
•  une voie centrale pour la circulation à double 

sens des véhicules motorisés (voitures, 
camions ou motos) ;

•  deux bandes cyclables latérales pour la 
circulation des vélos.

Règles de circulation pour les automobilistes

En voiture, 3 cas de figure se présentent :

1 - La route est dégagée :  je circule au centre 
de la chaussée.
 
2 - Un véhicule se présente en face :  je me 
rabats sur la droite pour croiser le véhicule, tout 
en vérifiant qu’il n’y a pas de vélo sur la bande 
cyclable. 
 
3 - Je croise un véhicule et il y a un vélo sur 
la bande cyclable :  je me rabats à droite sur 
la bande cyclable, je reste derrière le vélo, 
j’attends que le véhicule soit passé pour doubler 
le cycliste. Une fois le cycliste doublé, si aucun 
véhicule ne se présente face à moi, je reste sur 
la voie centrale.

Règles de circulation pour les deux-roues
•  À vélo : je circule à droite de la route derrière 

la ligne discontinue.
•  En scooter ou en cyclomoteur : je peux circuler 

comme les vélos à droite de la route.
•  À moto  : je respecte les mêmes règles de 

circulation que les voitures.

1

2

3

La sécurité des piétons
Celle-ci est désormais assurée d’une part avec des trottoirs traversants 
qui constituent une différence de niveau avec la chaussée (de ce fait les 
rues du Clos de la Cure et Louis Périn ne sont plus prioritaires) et d’autre 
part avec la création de 6 passages surélevés en enrobé scintillant dont 
4 éclairés la nuit par des diodes bleues à faisceau horizontal au ras du sol 
pour limiter l’impact sur la faune nocturne.

Avant

Après

(source : https://inforoutes.loire-atlantique.fr/44/projets-routiers/ 
les-chaussees-a-voie-centrale-banalisee-chaussidou/info_62506)
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RECYCLAGE

La gestion  
des biodéchets :  
un enjeu 
écologique majeur
Depuis le 1er janvier, il est obligatoire de trier à la source ses biodéchets.  
Comprenons ensemble ce que cela implique pour notre quotidien.

Que sont les biodéchets ? 
• Les déchets alimentaires, restes de repas 

ou de préparation de repas, ou encore les 
produits périmés non-consommés. 

• Les déchets verts issus de l’entretien des 
parcs et jardins, tontes de pelouse et 
fauchage, feuilles mortes, tailles d’arbustes, 
haies et brindilles ou encore déchets ligneux 
issus de l’élagage et de l’abattage d’arbres 
et de haies.

Ces éléments constituent un tiers de nos 
déchets ménagers, un volume non négligeable 
qui nécessite une gestion réfléchie.
Une partie de ces déchets peut être évitée, par 
exemple grâce à la lutte contre le gaspillage 
alimentaire. Le reste de ces déchets peut et 
doit être valorisé spécifiquement. 
La loi prévoit que tous les particuliers disposent 
d’une solution pratique de tri à la source de 
leurs biodéchets depuis le 1er janvier 2024.
Voici deux options possibles pour trier ses 
biodéchets  : le compostage domestique 
(composteurs individuels) ou le compostage 
partagé (composteurs de pied d’immeuble, 
de quartier ou encore en établissement) et 
la collecte séparée des biodéchets via une 
collecte supplémentaire.

Le compostage de proximité des biodéchets 
C’est la 1re solution de tri à la source. Le 
compostage domestique consiste à mettre 
ses déchets de cuisine (épluchures de fruits 
et légumes, coquilles d’œuf...) ou ses restes 
de repas dans un composteur. Le SMICTOM 
propose un modèle en bois qui peut vous 
être livré monté. Il est aussi tout simplement 
possible de réserver un petit coin de votre 
jardin pour jeter vos biodéchets à même le 
sol. Contrairement aux idées reçues, ceci ne 
génère pas d’odeurs.
Le compostage peut prendre plusieurs 
formes et s’adapter à divers milieux, en 
zone rurale comme en zone urbaine :
• lombricomposteur (composteur individuel 

basé sur la digestion de déchets 
alimentaires par des lombrics) en 
appartement ;

• composteur domestique de jardin en 
maison individuelle ;

• composteur collectif de proximité ou 
compostage partagé.

La gestion de proximité permet tout 
d’abord de limiter la production de déchets 
à traiter par le service public et de réduire 
la facture de gestion des déchets : moins 
de camions de collecte de déchets sur les 
routes, donc moins de dépenses d’énergie 
pour leur transport, moins de mise en 
décharge, moins d’incinération de déchets 
alimentaires.
L’autre intérêt de cette gestion de proximité 
est de transformer vos déchets organiques 
en un compost riche qui pourra être utilisé 
comme engrais pour vos plantes.

Les bornes d’apport volontaire et la collecte 
séparée des biodéchets
Celle-ci intervient en complémentarité du 
compostage de proximité.
Ce système consiste à demander aux 
habitants de trier leurs déchets alimentaires 
(dans une poubelle dédiée ou un bio-seau). 
La collectivité organise alors régulièrement 
une tournée de ramassage des déchets 
alimentaires, avec des camions bennes qui 
ne collectent que ces biodéchets. Cette 
collecte peut prendre plusieurs formes : bacs 
individuels, conteneurs ou encore bornes 
collectives. 

À Bois-le-Roi, pour les foyers n’ayant pas la 
possibilité de composter leurs biodéchets 
(copropriété, maison sans jardin…), nous 
avons prévu plusieurs points de collecte, 
en apport volontaire, pour les déchets 
alimentaires. Vous trouverez une borne 
de collecte place de la Cité, une autre à 
côté du château de Brolles et un site de 
compostage collectif dans le parc de la 
maison des associations (quartier de la gare). 
Un composteur a également été installé dans 
l’enceinte de l’école des Viarons pour traiter 
les déchets alimentaires de la cantine. C’est 
aussi une façon de sensibiliser les élèves à 
une gestion plus durable des déchets. 
À Bois-le-Roi, il est possible de déposer ses 
déchets verts dans le bac marron. Cependant, 
le bon sens voudrait que ceux qui le peuvent, 
réservent un petit coin dans leur jardin pour 
composter leurs déchets verts.

Pourquoi un tel intérêt pour les biodéchets ? 
Leur traitement approprié permet non 
seulement de réduire notre empreinte 
écologique mais aussi de valoriser ces 
déchets en compost ou par méthanisation, 
contribuant ainsi à un cycle vertueux de la 
matière organique.

Un doute ? Une question ? N’hésitez pas 
à appeler le SMICTOM au 0800 133 895 
(numéro gratuit d’un poste fixe)

Une nouvelle brigade cynophile est mise en place depuis  
septembre 2023, composée d’un nouveau binôme : Claire et Urkane.

PRÉVENTION

Une toute nouvelle  
brigade canine

Urkane est un berger belge malinois de  
7 mois, la commune en a fait l’acquisition 
à l’âge de 2 mois.
Il est aujourd’hui en formation initiale, 
celle-ci durera deux ans. Ensuite il suivra 
une formation continue tout comme les 
policiers municipaux qui l’accompagnent. 
Depuis son intégration à notre équipe, 
l’entretien physique est quotidien et toutes 
les semaines le binôme participe à des 
entraînements fondés sur des situations 
réelles de voie publique.
Outre l’image dissuasive et rassurante 
qu’il procure, le chien participe à la 
protection et à la sécurité des personnes 
et des biens. Il permet d’assister les 
policiers municipaux lors d’interpellations 
d’individus auteurs de flagrant délit. 
 

Missions de la brigade canine
• Renforcement des liens entre la 

population et la police municipale avec 
le chien, vecteur de communication.

• Assistance et renfort des autres 
patrouilles.

• Interpellation en cas de flagrant délit 
(rixe, vol, agression…).

• Patrouilles de sécurisation (gare, 
marchés...).

• Sécurisation lors des manifestations 
publiques.

• Intervention sur déclenchement 
d’alarme (détection de personne plus 
rapide avec le chien).

  Frelons asiatiques 
Depuis 2020, la commune a mis en place une convention 
avec l’association GDSA pour la destruction des nids de 
frelons asiatiques uniquement.
Cette opération est un succès et, depuis sa mise en place, 
57  nids ont été détruits, ce qui permet de préserver 
principalement les abeilles. 
En 2023, 17 nids ont été détruits.
La procédure pour en bénéficier
Vous devez prendre attache auprès des services 
techniques de la commune. Un formulaire vous sera 
adressé qui devra être retourné avec une photo ou le 
plus d’éléments possibles de l’emplacement de ce nid. 
Cette démarche effectuée, l’association prendra contact 
avec le demandeur pour convenir d’un rendez-vous pour 
la destruction du nid. Cette intervention ne vous coûtera 
que 20 €, la commune prenant le reste à sa charge.
Le piégeage de printemps
Ce partenariat n’éradique pas à lui seul l’invasion des frelons, une 
lutte peut être menée par chacun et notamment par le piégeage de 
printemps. Cela permet de capturer les futures reines capables de 
construire et de développer un nouveau nid. Certaines règles sont à 
respecter pour limiter l’impact sur la biodiversité locale.
L’utilisation du piège devra être faite de mars à avril, avec une 
surveillance régulière pour retirer les espèces non ciblées capturées. 
L’appât devra être fait à base de sirop de fruits rouges, de bière et 
de vin blanc (1/3 pour chaque). L’appât devra être renouvelé tous 
les 8 à 10 jours pour pallier l’évaporation de l’alcool et garder son 
attractivité. Ce piège devra être installé près des arbres fruitiers, 
arbustes à fleurs ou/et bâtiments à environ 1,5 m de haut.
Vous trouverez tous les détails sur cette espèce invasive sur le site 
de GDSA : https://www.apiculture77.fr/dangers-sanitaires/frelons-
asiatiques/ 

Identifier le frelon asiatique
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CCAS

Colis des seniors
Vendredi 8 décembre avait lieu la remise des colis aux 
seniors. Ceux-ci étaient confectionnés par Lou Berret 
autour des produits festifs du terroir français. Cette 
distribution est l’occasion d’offrir un café et d’échanger 
avec les seniors sur le quotidien. Pour ceux qui ne 
pouvaient pas se rendre en mairie, les élus se sont chargés 
de la livraison à domicile samedi 16 décembre. Nos 
seniors sont toujours ravis de voir M. le Maire apporter le 
colis chez eux, c’est souvent l’occasion d’échanger autour 
d’un verre et de quelques traits d’humour. 

Repas des seniors
Mercredi 13 et jeudi 14 décembre, les membres du 
CCAS ont invité les seniors à un repas festif, au Chalet 
du Moulin à Chailly-en-Bière, comme c’est désormais 
la tradition. Ils ont dégusté un délicieux repas convivial 
composé d’un feuilleté au saumon, d’un mijoté de veau 
aux pleurotes, d’un plateau de fromages et d’une tarte 
normande aux pommes et sa glace au caramel beurre 
salé. Nos convives ont aussi profité d’une ambiance 
musicale et enflammé la piste de danse. La présence 
nombreuse des élu·e·s et administrateur·rice·s a permis 
d’échanger sur l’actualité municipale de manière plus 
informelle. 
Cette tradition des repas et colis est le moyen pour nous 
de remercier nos ainés pour l’investissement dont ils 
font preuve au quotidien dans la vie municipale. Pour ces 
raisons mais aussi bien d’autres, nous les remercions.

Après-midi jeux de société  
avec les ados
Dimanche 17 décembre, le CCAS organisait une après-midi pour 
les adolescents de la commune sur le thème d’un loup-garou 
géant. Une vingtaine de jeunes étaient prêts à démasquer le loup ! 
D’autres jeux étaient proposés pour passer un moment d’échanges 
entre amis mais aussi pour discuter de manière informelle avec 
Clémence du CCAS sur les sujets de prévention. Les relations 
sociales sont un axe essentiel que les administrateur·rice·s 
souhaitent développer. Cet événement est aussi l’occasion de 
nous rencontrer, de discuter et de partager. Le CCAS est ravi que 
M. le Maire, qui partage nos convictions, mette à disposition 
la belle salle des mariages pour que la jeunesse s’approprie la 
maison communale. Nous remercions particulièrement Raphaël 
Joubeaux-Richet, administrateur et notre travailleuse sociale pour 
leur implication en tant qu’organisateurs et animateurs de la partie.

CCAS

Une mutuelle pour tous
Les administrateur·rice·s du CCAS en 
partenariat avec la MUT’COM sont 
heureux de vous présenter la première 
complémentaire santé de la commune. 
Cette démarche répond aux besoins de 
tous, notamment ceux ne disposant pas 
d’une mutuelle professionnelle tels que les 
seniors, les chercheurs d’emploi ou encore 
les étudiants. Partant du constat que les 
frais médicaux sont une charge de plus 
en plus importante dans le budget de nos 
concitoyens, les administrateur·rice·s ont 
souhaité élaborer un appel d’offres pour 
se doter d’une mutuelle pouvant répondre 
aux besoins de santé des Bacots. Ainsi, la 
MUT’COM devient notre partenaire santé 
pour tous les habitants souhaitant souscrire 
un contrat. 
Les avantages de cette démarche et de 
notre partenariat sont multiples : 
•  le principe d’un regroupement d’adhérents 

est de bénéficier d’une mutuelle à des 
tarifs négociés ;

•  l’adhésion est ouverte à tous, sans limite 
d’âge ni questionnaire médical ;

•  6 formules de garanties vous permettent 
de choisir en fonction de vos besoins et 
de vos moyens ;

•  un bouquet de services complémentaires 
gratuit est adossé à la mutuelle  : 
participation financière à une activité 
sportive ou culturelle, téléconsultation 
24 / 24 h, accompagnement numérique, 
fonds de solidarité, etc. ;

• un service de proximité avec une 
permanence régulière à la mairie de Bois-
le-Roi. 

Une réunion de présentation de la 
MUT’COM à la mairie en présence de la 
mutuelle et des administrateur·rice·s du 
CCAS aura bientôt lieu (05 56 23 87 85 ou 
contact@lamutuellecommunale.com).

J’entends le loup,  
le renard et la belette

Le CCAS est ravi du succès rencontré lors de 
notre bal folk du dimanche 12 novembre 
qui a compté jusqu’à 150  personnes. 
Rassemblés autour du groupe Pic note 
Folk dans une véritable ambiance de 
Fest-Noz, petits et grands ont pu danser, 
faire des rondes et des chenilles au 
rythme des musiques folks populaires. 

Une buvette tenue par  Les Bacottes 
au fil du temps permettait à tous de se 
rafraîchir après des danses endiablées. 
L’intégralité des recettes de celle-ci était 
au profit de la lutte contre le cancer dans 
le cadre d’Octobre Rose. Cette animation  
proposée par les administrateur·rice·s 
entre dans le volet animations et rencontres 

La beauté  
des jardins  
de Chaumont- 
sur-Loire
Jeudi 26 octobre, un autobus 
entier de Bacot·te·s s’est rendu au 
château de Chaumont-sur-Loire 
pour visiter les jardins exceptionnels 
de ce joyau national. Nous avons 
eu accès au festival qui présentait 
pas moins de 16 saynètes sur le 
thème de la résilience. Face au 
dérèglement climatique et à la 
dégradation du monde vivant, des 
jardiniers venus des 4 coins du 
monde sont venus proposer des 
paysages tentant d’ouvrir des pistes 
permettant au jardin, condensé de 
vie et de biodiversité, de résister aux 
outrances de l’Anthropocène. 

Cette journée s’est poursuivie par 
une visite du château et des écuries 
qui abritent la collection d’art du 
domaine. Des impressionnantes 
pièces en céramique de G. Scalabre 
aux superbes sculptures d’A. Stigora, 
la journée fut riche en découvertes. 
Celle-ci était proposée gratuitement 
par le CCAS dans le cadre de son 
souhait de proposer des animations 
culturelles pour tous sans condition 
de ressources. 

Au regard du succès de cette 1re 
édition, d’autres sorties seront au 
programme en 2024.  

intergénérationnelles de l’analyse des 
besoins sociaux de la commune. Nous 
pensons que ces événements sont 
l’occasion de nous rapprocher et de faire 
fi de nos écarts d’âge tout en partageant 
un moment festif de détente. D’autres 
événements similaires seront proposés en 
2024, restez à l’écoute.  

Visite à l’EHPAD
Samedi 16 décembre, M. le Maire, président du CCAS et David De Oliveira, 
adjoint et vice-président, se sont rendus à l’Orée du Bois, afin de souhaiter 
de bonnes fêtes aux résidents en leur offrant à chacun un petit plaid en 
polaire afin de se réchauffer lors des premiers frimas de l’hiver. Pour le 
CCAS il est important de se rappeler que les résidents de l’EHPAD font 
partie intégrante de notre commune. Même si certains auraient préféré 
une robe de chambre… Tous étaient ravis de l’attention qui leur est portée. 
Nous tenons également à remercier la directrice, Mme Samira Jibril, pour 
l’organisation de notre venue et son accueil chaleureux. 
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Daniel Vrac 1932-2023 

Daniel Vrac,  
médecin de campagne
Daniel Vrac est décédé le 13 octobre 
2023 à 91 ans.  Il a été, pendant 40 ans, 
de 1959 à 1999, le médecin de notre 
commune. Une époque où le médecin allait 
accoucher les femmes de mariniers sur 
leur péniche amarrée à Bois-le-Roi. Après 
avoir pris sa retraite, il a publié en 2008, 
sous le pseudonyme de Dilan Ravec une 
autobiographie d’un médecin bacot, Quoi 
de neuf, Docteur  ? 
Voici la présentation 
de son éditeur  : 
« Après des études 
de médecine, 
suivies à Rennes 
puis à Paris, Dilan 
Ravec parvient à 
ouvrir son cabinet 
de généraliste 
en province. (…) 
En ce début des 
années 1960, ce 
jeune praticien, 
jeune marié, peut se consacrer à 
ce qui fut pour lui une révélation : être au 
plus près des malades et développer avec 
eux des relations étroites. Patiemment, ce 
docteur débonnaire se forge sa clientèle et 
voit défiler dans sa salle d’attente des cas, 
mais avant tout des êtres humains… Avec 
un humour dépourvu de tout sarcasme, 
il nous invite à pénétrer son quotidien 

d’humble médecin de campagne et à 
découvrir celles et ceux qui furent ses 
patients… ».

Daniel Vrac, écrivain 
Depuis 2006, il a publié 15 romans et 
recueils de nouvelles sous le pseudonyme 
de Dilan Ravec. Daniel Vrac a obtenu 
en 2010 le Premier prix de la Nouvelle, 
décerné par le Groupe des Écrivains-
Médecins, pour Bébert le légionnaire. 
Grâce à sa famille, notre bibliothèque 
municipale pourra mettre à disposition 
des lecteurs l’intégralité de ces 
15 publications. 

Une retraite très active au service 
aussi de notre patrimoine
Daniel Vrac s’investit naturellement dans 
le groupe patrimoine animé par Michèle 
Saliot, au sein de Bois-le-Roi Audiovisuel et 
Patrimoine, association présidée par Marc 
Girault. Il m’a fait rencontrer en 2006 son 
grand ami Clément Marot, dentiste de Bois-
le-Roi à partir des années 1950. Clément 
était depuis 1976 très handicapé et en 
fauteuil roulant.
Voici comment Daniel Vrac raconta cette 
rencontre dans les Cahiers Musidora N°  4  : 
« ... Voici l’histoire de l’album de Musidora qui 
a permis à l’association de ses Amis de rendre 
compte des talents méconnus de cette artiste 
aux palettes si variées... Ce fameux album, 
je l’ai vu dans la chambre d’une résidence 
médicalisée à Bois-le-Roi (l’Orée du Bois) où 
vécut son fils pendant une trentaine d‘années 
à la suite des atteintes neurologiques d’une 
rupture d’anévrisme cérébral. Notre très 
ancienne amitié et l’assistance de Françoise, 
mon épouse, qui lui assurait les services d’un 
secrétariat devenu nécessaire, le décidèrent 
à me laisser examiner un des legs les plus 
précieux de sa mère… Quand M. Yvon Dupart 
eut montré son talent d’historien en publiant 
une biographie d’un musicien de renom, Olivier 
Métra, il me parut indispensable de faire appel 
à ses compétences pour faire renaître cette 
Musidora, qui avait été la reine du cinéma à 
Paris dans les années 1920. Ainsi secondé 
par M. et Mme Saussol, comme illustrateurs 
photographes, et de Françoise et moi-même, 
comme intermédiaires, Yvon et Claude 
Dupart, son épouse, donnèrent naissance 
à l’association des Amis de Musidora dont 
l’efficacité est maintenant reconnue par toutes 
les cinémathèques du monde. »
Jusqu’au décès de Daniel, Françoise et 
lui sont restés membres de notre conseil 
d’administration.

Yvon Dupart  
Président des Amis de Musidora

Clément Marot, Daniel et Françoise Vrac en 2009.

SANTÉ

Il existe deux types de glucides
• Les glucides complexes (anciennement 

sucres lents) donnent l’énergie au 
corps sur le long terme. Cette catégorie 
comprend les féculents (pâte, riz, blé, 
semoule, tapioca, pomme de terre, 
patate douce, maïs, boulghour, quinoa, 
châtaigne…), les farines, la maïzena, 
les pains, les biscottes, les différentes 
pâtes (brisée, feuilletée…) mais aussi 
les légumineuses (fève, petit pois, pois 
chiche, pois cassé, lentille, haricot en 
grains…). 

• Les glucides simples donnent l’énergie 
au corps à court terme. Il s’agit du sucre 
ménager, miel, confiture, sirop d’agave, 
sirop d’érable, chocolat, pâte à tartiner, 
fruit, jus de fruits, sirop, soda, alcool… 
Les sucres simples sont des aliments 
dits à calories vides, c’est-à-dire qu’ils 
apportent du plaisir mais sont sans 
intérêt nutritionnel. 

Notre organisme a besoin de glucides 
complexes pour bien fonctionner, en 
revanche nous devons limiter au maximum 
l’apport de glucides simples. Ils sont 
délétères pour la santé et participent à un 
grand nombre de pathologies  : diabète, 
obésité, cancer… Lorsque le corps ne 
les dépense pas immédiatement au 
cours d’une activité physique, ils seront 
transformés en graisses puis stockés. 
L’index glycémique, appellation scientifique, 
est la capacité d’un aliment glucidique à 
faire augmenter le taux de sucre dans le 
sang (la glycémie) suite à sa consommation. 
Plus la valeur de cet index est élevée, plus 
la glycémie augmente. En réponse, une 
hormone (l’insuline) est sécrétée, permettant 
de ramener la glycémie à la normale, 
voire trop bas. La personne peut ainsi se 
retrouver en hypoglycémie et ressentir alors 
le besoin de manger du sucre afin de se 
sentir mieux rapidement. On génère ainsi 

une consommation répétitive et addictive. 
Il est donc primordial de privilégier la 
consommation de glucides complexes (à 
index glycémique bas) contrairement aux 
glucides simples (à index glycémique haut).
Le sevrage du sucre est possible de 
façon assez rapide. Pendant une période 
intermédiaire, s’il vous est difficile de 
supprimer le sucre, une alternative existe : les 
édulcorants. Il en existe deux sortes : la stévia 
(une plante) et le sucralose (l’aspartame 
douteux a été abandonné). Vous aurez ainsi 
le goût du sucre sans les calories. Attention, 
les édulcorants doivent être consommés 
avec modération et temporairement car 
ils trompent le cerveau en lui envoyant de 
mauvaises informations (le corps réagissant 
comme s’il avait eu un réel apport de sucre).  
Autrefois, le seul sucre existant était le 
miel. De nos jours, on en retrouve, sous 
une cinquantaine d’appellations, dans tous 
types d’aliments industriels  : plats tout 
préparés (pour un goût plus appétent)  ; 
aliments transformés  ; certains laitages 
dont les « allégés » (peu de matière grasse 
mais beaucoup de sucre pour compenser 
au niveau gustatif)  ; les conserves  ; les 
surgelés  ; les produits du petit déjeuner 
(pain de mie, céréales…) ; les produits du 
goûter (gâteaux, biscuits…)  ; les boissons 
sucrées… Afin de vous aider pour un 
meilleur choix, fiez-vous au Nutriscore. 

Charlotte Coup
Diététicienne-nutritionniste 

7 rue Poupart d’Avyl, 01 78 49 72 29

Le sucre :
un doux poison 
Les glucides font partie des nutriments essentiels à 
notre organisme. Ils sont le principal carburant cellulaire. 
L’alimentation quotidienne d’un adulte en bonne santé 
nécessite un apport journalier de 50 à 59 % de glucides.

HOMMAGE
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LECTURE

Le choix   
de nos bibliothécaires, 
Amandine et Carole,  
et du Cercle de lecture

PAS VU,  
PAS PRIS !

 Jeu de société

Incarnez une bande de 
fantômes espiègles et 
tentez de vous sauver 
d’un hôtel... sans être 
vus par les humains qui 
vous lorgnent par le trou 
de la serrure !
Vous vous êtes introduits 
dans un hôtel de nuit 
et vous avez réveillé les humains qui y dorment. Vite, échappez-vous 
discrètement avant d’avoir des ennuis ! Durant la partie, les joueurs vont 
bouger les meubles du hall d’hôtel pour préparer des cachettes, puis ils 
vont avancer progressivement leurs fantômes vers leur sortie, tout en 
les cachant le mieux possible. À la fin de chaque tour, un joueur est tiré 
au sort pour choisir le côté où placer la serrure. Une fois positionnée, les 
joueurs regardent au travers pour repérer un maximum de fantômes : 
tous ceux qui sont vus prennent peur et retournent à leur point de 
départ ! Plus les fantômes sont grands, plus ils sont durs à cacher mais 
plus ils rapportent des points en fin de partie s’ils sont parvenus à sortir. 
À partir de 8 ans.

226 BÉBÉS 
Flore Vesco

 Jeunesse

À 76 ans, Chrysostome, dit Bert, fraîchement retraité, coule des jours heureux dans sa 
maisonnette. Jusqu’au jour où son jardin, situé au-dessus d’un trafic aérien de cigognes, 
se retrouve envahi par… 226 bébés !
Un roman très court qui se lit d’une traite. Un récit plein d’humour, dans lequel nous 
retrouvons les personnages de nos contes favoris (ou pas), qui plaira, sans aucun doute, 
aux enfants mais aussi à leurs parents !
Et attention, vérifiez bien que votre jardin ne se trouve pas au-dessus d’un couloir de 
cigognes 

facebook
B A C K G R O U N D

. À partir de 8 ans.

ARKÉO
 Jeunesse

Arkéo, le magazine des petits aventuriers 
en herbe (de 7 à 12 ans) qui remontent le 
temps en s’amusant !
Retrouvez tous les mois : 
•  un vrai dossier autour d’un grand 

personnage, réel ou mythologique, ou 
d’une civilisation ;

•  on mène l’enquête  : une rubrique claire 
sur un monument, une invention, un 
moment fort de l’Histoire ;

•  tu veux mon portrait ? Un destin 
d’exception à la loupe : sa vie, son quotidien, 
son époque, ses contemporains ;

•  BD Lila et Diego, une époque différente 
chaque mois et une nouvelle énigme 
palpitante à résoudre ;

•  de quand ça date ? Un objet, un outil, 
une invention expliqués et situés dans le 
temps.

À découvrir dès maintenant à la 
bibliothèque !

LECTURE

NETTLETON 
STATE VILLAGE
Pour femmes 
faibles d’esprit  
en âge de procréer 
Ann Leary

 Adultes

En Pennsylvanie, l’établissement Nettleton State accueille 
des femmes faibles d’esprit en âge de procréer. Mary est 
embauchée dans cette clinique moderne et orchestrée par 
une femme belle, distinguée et dévouée. L’envers du décor 
va lui être révélé par une patiente qu’elle connaît pour avoir 
été élevée avec elle dans l’orphelinat de Scranton. Il lui faudra 
du temps pour que son regard se décille et c’est un véritable 
thriller qui se dessine au fil des pages.
Un livre prenant et d’autant plus émouvant qu’il s’inspire de 
faits réels dans une Amérique du début du 20e siècle.
L’histoire est passionnante mais le style un peu fleur bleue, 
employé sans doute pour faire ressentir au lecteur la naïveté 
de la narratrice, a gêné mes convictions de féministe. Mais je 
conseille la lecture de ce livre qui nous dévoile un eugénisme 
très présent il y a un siècle, en Amérique entre autres.

 Hélène

L’ÉCOLE DES  
BONNES MÈRES 
Jessamine Chan

 Adultes

Quel parent n’a jamais fait d’erreur ?
Et si, sur dénonciation, vous pouviez être déchu de vos droits 
parentaux à moins de passer un an à  L’école des bonnes 
mères.
Un endroit où vous devez vous réformer afin de devenir une 
mère exemplaire et où les moyens employés sont plus que 
discutables.
Une histoire difficile qui nous fait réfléchir à la pression que 
peuvent subir les parents dans notre société.
Carole

LES SECRETS  
DE SILVERMOOR 
Tracy Rees

 Adultes

Nous voici transportés dans un village minier d’Angleterre 
en 1899.
Un jeune garçon, Tommy Green, 
s’intéresse très tôt à ce qui se 
passe dans le monde et refuse 
sa condition de mineur.
Il va devoir se battre contre les 
préjugés et sa propre famille 
pour qui tout est tracé  : «  Tu 
feras comme ton père et tes 
aïeux avant toi ».
L’auteur nous dépeint la dure 
condition de vie des mineurs et 
de leurs familles au travers de 
personnages ayant une réelle 
consistance.
Un beau roman dans la veine de 
Lucinda Riley.

 Carole

LA CHANTEUSE DE BAL 
Julien Rampin

 Adultes

Beautemps est un petit village qui abrite 
ses commérages, ses solitudes, ses 
secrets…
Il y a Claude et Claudine, liées, parce 
qu’elles sont jumelles, mais aussi par un 
secret qui ternit leur relation. Claude est 
piquante et domine Claudine qui a de 
plus en plus de mal à supporter sa sœur.
Simon, l’infirmier, se noie dans son travail 
pour ne pas penser à sa compagne 
décédée.
Juliette, coiffeuse, aimerait trouver « chaussure à son pied » mais 
les candidats ne sont pas nombreux dans ce petit village.
Barnabé, le patron du bar, fait le fanfaron mais lui aussi aimerait 
ne plus être seul….
Il y a Odette Piquemal, veuve de l’ancien maire, famille respectée 
dans le village. Ils ont perdu leur fils le jour de l’incendie de la boîte 
de nuit. Quand Odette décède, le jour de l’enterrement, apparaît 
Gloria. Qui est cette femme élégante ? Que vient-elle faire dans ce 
petit village ?
Un très beau livre sur la vie, l’amitié, la tolérance.

 Françoise
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ÉTAT CIVIL

Mariages
SEPTEMBRE 2023
Laurine, Lise HERIVAN et Tristan, Georges CHAPIROT  
le 30/09/2023

OCTOBRE 2023
Laura COLIN et Antoine, Paul, Émile DURUSSEL 
 le 07/10/2023

JANVIER 2024
Héloïse, Delphine, Marion DOUCET et Florent, Alexis ALEMANY 
le 27/01/2024 

Naissances
NOVEMBRE 2022
HOAREAU Gustave le 03/11/2022

JUILLET 2023
COCHET FRANKE Maëva, Poppy, Avalon le 03/07/2023

OCTOBRE 2023
PAGES GONTY Mattia, Ellis, Raphaël le 03/10/2023

DÉCEMBRE 2023
SPADARO SAPARI Léo, Francis, Ezra le 01/12/2023
BRÛNEL DIAZ Emma le 19/12/2023
ROOS Jonas, Ewald, Claude le 21/12/2023
ABDOU MANOURY Léopold, Ambroise le 25/12/2023
 

Conformément à la loi Informatique et Libertés complétée par le Règlement général sur la protection des données (RGPD) à caractère personnel, 
les informations figurant ci-dessus sont donc uniquement publiées  avec le consentement des familles.

Décès 
OCTOBRE 2023 
LUNEAU Sandra, Liliane, Madeleine (41 ans) le 05/10/2023 
 

LEGENDRE Christiane, Andrée (87 ans) le 07/10/2023
  

CONTURIE Jean-Michel, Alain (79 ans) le 10/10/2023 
 

VRAC Daniel, Pierre (91 ans) le 13/10/2023
 

LARRALDE Bernard (87 ans) le 27/10/2023

NOVEMBRE 2023
MARIOTAT Jean-Pierre (75 ans) le 13/11/2023
PERRET Colette, Hermance ép. GEROLEMOUS (91 ans) le 23/11/2023

DÉCEMBRE 2023
SCULFORT Éric, Georges, Christian (70 ans) le 30/12/2023

TRIBUNES 
LIBRES

Les textes sont retranscrits dans leur intégralité à la virgule près et sont publiés sous l’entière responsabilité de leurs auteurs

La démocratie : un terrain à fertiliser 
Cette fertilisation, les changements intervenus récemment dans notre 
délégation au conseil municipal sont l’occasion d’en relater un aspect.
Camille Gire et Jean-Luc Perrin ont souhaité passer la main après plusieurs 
années d’investissement à faire progresser la vie communale de Bois le 
Roi. Ce pourquoi, ils en sont chaleureusement remerciés. Leur départ à 
mi-mandat était préparé de longue date. Pierre-Antoine Versini et Julien 
Dupuis rejoignent Dominique Poullot et Dominique Vettese.
La conduite d’une réflexion collective sur l’évolution de notre représentation, 
illustre notre conception d’une organisation soucieuse d’appliquer à ses 
membres une démarche conforme à sa vision des rapports sociaux portant 
en germe des pratiques innovantes de démocratie.
Nécessaire renouvellement des responsabilités, aspirations individuelles, 
acquisition des compétences, acceptation d’une limite à un mandat, 
confiance d’une équipe, participent aux arguments pour assurer une 
rotation des postes dans la sérénité.
Pour les élus écologistes et citoyens la liberté des expressions individuelles, 
la transparence des informations, la préparation des débats, l’anticipation 

des décisions, l’écoute des propositions différentes, la tolérance à la 
critique, le sens de l’intérêt collectif sont essentiels à une réelle démocratie 
locale.
La poursuite d’un idéal, le partage de valeurs ne prédisposent pas 
naturellement à composer avec une légitimité reconnue par ses pairs et 
validée par l’élection, il faut une volonté politique forte pour atteindre les 
objectifs.
La majorité municipale érige hélas l’unilatéral en mode de concertation et 
les derniers épisodes concernant la construction d’un nouveau gymnase et 
la convention avec la SAFER confirment cette posture.

Avec tous nos vœux pour cette nouvelle année ! 
 
Les élus écologistes et citoyens le 3/01/2024
Site : avecvousblr.canalblog.com Facebook : Avec-Vous-A-Bois-Le-Roi

Chers Bacottes et Bacots
En cette nouvelle année nous vous adressons nos vœux les plus sincères 
pour une année remplie de bonheur, de santé et de réussite. 
Il nous faut pourtant vous faire partager nos inquiétudes quant au bon-
vivre dans notre commune. 
Qu’il s’agisse de sécurité routière ou d’urbanisme entre autres, la majorité 
ne prend pas réellement en compte vos besoins. Trop d’affichages et trop 
peu d’action. En témoignent des incidents sérieux comme ceux survenus 
rue Moreau de Tours ou à deux reprises des vies ont été en danger. Aux 
côtés des riverains nous avons souvent alerté sur la dangerosité de cet 
espace routier : axe Stade Langenargen notamment. 
Que ce soit également le manque de trottoirs praticables, qui est un 
problème majeur de notre quotidien. Il est tout à fait incompréhensible 
que nos concitoyens soient contraints de partager sans cesse la même 
chaussée que les véhicules, mettant ainsi en danger leur intégrité physique. 
Les piétons sont tout simplement relégués au second plan.

Côté urbanisme nous nous sommes battus avec vous contre les 
conséquences des projets de constructions immobilières que la majorité 
délègue à des organismes (EPFIF, SAFER... les détails sont sur le site 
internet reblr.fr ) qui ne tiennent pas compte de la préservation des 
espaces verts qui sont une grande partie de l’âme de notre commune. 
En cela ils répondent au vœu du maire ; c’est exactement ce qui va arriver 
pour le projet crèche au «bois de la source». Il est envisagé de raser ce bois 
à la biodiversité riche et essentielle, en promettant en échange quelques 
plantations et des nids d’insectes... D’autres endroits ont été proposés 
mais le maire les a tous rejetés.
Chères Bacottes chers Bacots, que cette nouvelle année soit l’occasion 
d’un élan collectif où chaque voix comptera vraiment pour cette majorité, 
et comptez sur notre détermination à continuer de vous représenter avec 
enthousiasme et passion.
https://www.facebook.com/ReussirEnsembleablr
Réussir ensemble avec les Bacots

Une nouvelle année avec des projets qui arrivent à échéance
Les élus de la majorité municipale vous présentent leurs meilleurs vœux 
de santé, bonheur et réussite pour cette année 2024. Cette année sera 
particulière car Paris accueillera les Jeux olympiques, synonymes de 
lumière sur la France mais aussi sur notre territoire qui hébergera des 
délégations étrangères. Si le sport de haut niveau est un formidable 
accélérateur de partage et de connaissance des différents sports, nous 
tenons aussi à saluer le rôle plus modeste mais si important de nos 
associations sportives. Avec une diversité de disciplines et des effectifs 
en croissance constante, notre tissu associatif est un maillon essentiel 
dans l’animation des relations sociales de la commune. Quel que soit 
son âge, chacun peut y trouver une activité sportive. À ce titre, saluons 
les initiatives de l’USB et du Football Club qui proposent désormais des 
activités adaptées aux plus fragiles d’entre nous. L’innovation dont ils font 
preuve montre combien notre commune est sensible au bien-être de tous. 
L’année 2024 sera aussi l’année qui verra se concrétiser plusieurs projets 

importants, les travaux de la médiathèque Musidora s’achèveront 
et nous pourrons enfin profiter de cet équipement essentiel à notre 
enrichissement culturel. Par ailleurs, la maison médicale sera elle aussi 
en cours d’achèvement et nous pourrons compter sur l’installation de  
4 médecins généralistes en 2025. Sur le volet social, la commune avance 
sur les questions du logement avec la réhabilitation de 2 logements sociaux 
et l’achat/revente à un bailleur social de 8 appartements qui étaient sur le 
marché immobilier privé. 
Le Maire et les élus de la majorité vous donnent rendez-vous au marché un 
dimanche par mois. Ces moments d’échanges sont importants pour nous, 
ils nous permettent de mieux comprendre vos attentes et de vous donner 
des informations justes sur les projets en cours et à venir.! 

Unis pour BlR
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Exposition photo de Benoit Champy 
dans les rues de Bois-le-Roi

Du 18 mars au 19 mai 2024 - Plus d’infos sur roues-libres-blr.fr


